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ИЗ ОТСТАЮЩИХ -  
В ПЕРЕДОВЫЕ
; С хорошими результата

ми заканчивают год живот
новоды совхоза «Буядюр- 
ский», Хозяйство, часто от
стававшее в молочном жи
вотноводстве, уверенно
удерживает по надоям моло
ка третье место в районе. 
На показателях ферм ока
залось улучшение зоотехни
ческой работы, умелая орга
низация соревнования в кол
лективах. На Бундюрской 
ферме в это лето скот нахо
дился на полустойловом со
держании. Новый метод 
полностью оправдал себя. 
Центральная ферма в тече
ние лета не раз занимала 
первое место в районном со
ревновании. Средний суточ
ный надой молока от коровы 
превышал 10 килограммов, 
и сейчас он больше уровня 
прошлого года почти на 2 
килограмма.

Своевременно в совхозе 
поставили скот на стойло
вое содержание. Ремонт по
мещений вела специальная 
бригада в течение лета. Сра
зу была налажена подвозка 
зеленой подкормки из рас
чета 30 — 40 килограммов 
на голову.

На днях в «Бундюрском» 
прошел районный семинар 
специалистов хозяйств и жи
вотноводов. Проанализиро
вана положительная работа 
ферм, вскрыты резервы 
дальнейшего увеличения 
продуктивности молочного 
стада, выполнения пред
съездовских обязательств.

Л. ГРЕБЕНКИНА.
Ч аи н ски й  район .

КОНТРОЛЬ БЫЛ
п о с т о я н н ы м

Колхоз «Первое мая» 
первым в районе завершил 
комплекс осенних полевых 
работ. Хороших результатов 
добилось хозяйство и в жи
вотноводстве. Суточный на
дой молока от коровы на 
2 килограмма выше резуль
татов прошлого года. По- 
прежнему лидирует в район
ном соревновании Ломовиц- 
кая ферма.

Успешная работа живот
новодов—прежде всего ре

зультат постоянного контро
ля за фермами главных спе
циалистов колхоза, управля
ющих отделениями. Несмот
ря на уборочную страду, они 
часто бывали у животново
дов. своевременно организо
вали ремонт помещений. 
Коллектив Ломовицкой фер
мы. например. успешно 
Справился с обязательствами 
на летний пастбищный пери
од. В этом немалая заслуга 
управляющего отделением 
В. Я. Толкачева. Доярки, 
соревнуясь за достойную 
встречу XXV съезда КПСС, 
пересмотрели обязательст
ва и решили надоить за год 
по 3,300 килограммов моло
ка от коровы.

Все сделал для того, что
бы скот вовремя был по
ставлен в помещения, управ
ляющий Крутоложенским 
отделением Ф. Н. Кондра
тюк.

На период бездорожья 
вбзле ферм создан запас 
кормов. Коровы получают 
зеленую подкормку. Кол
хозные животноводы наме
рены не допустить снижения 
продуктивности коров. Луч
шие доярки надаивают по 
9 —10 килограммов от коро
вы в день. Среди них С. А. 
Сушкевич и Е. В. Августи
нович с Ломовицкой фермы.

О. ЛОГИНОВА.
П ервом ай ски й  район .
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съезду КПСС

® ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМЛЕСПРОМ»: ГЛАВНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ ПОИСКА — СОВЕРШЕНСТВОВА
НИЕ РЕМОНТНОЙ СЛУЖБЫ

•  ТОМСКИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ: 
ПЯТИЛЕТКУ — К 18 ОКТЯБРЯ!

Р А Б О Ч И М , И Н Ж Е Н Е Р А М , У Ч Е Н Ы М ,  В С Е М

РАБОТНИКАМ СЛУЖБ СТАНДАРТИЗАЦИИ В СССР
Дорогие товарищи!
Центральный Комитет 

Коммунистической партии 
Советского Союза и Совет 
Министров СССР горячо по
здравляют рабочих, инжене
ров, ученых, всех работни
ков служб стандартизации в 
СССР с 50-летием введения 
Государственной стандарти
зации в нашей стране.

Полвека тому назад стан
дартизация в СССР полу
чила организационную и ма
териальную основу, приоб
рела силу государственного 
закона, стала концентриро
ванным выражением техни
ческой политики, эффектив
ным средством повышения 
технико-экономических пока
зателей продукции, соблю
дения безопасных методов 
труда и обеспечения охраны 
природы,

На всех этапах социали
стического строительства 
стандартизация играла боль
шую роль в развитии народ
ного хозяйства, способство
вала техническому перево
оружению производства на

базе новой техники, укреп
лению экономического и 
оборонного потенциала Со- ( 
ветского государства.

Ныне работники Госстан
дарта СССР, министерств и 
ведомств, производственных 
объединений, заводов и фаб
рик, научно-исследователь
ских институтов и конструк
торских бюро призваны по
высить организующую
роль стандартов в деле 
дальнейшего роста эффек
тивности общественного про
изводства, в ускорении на
учно-технического прогрес
са, улучшении качества 

. продукции, а также в расши
рений внешнеэкономических 
связей, реализации комп
лексной программы социали
стической экономической 
интеграции.

Важнейшей задачей мини
стерств и ведомств, органов 
и служб стандартизации яв
ляется более полное исполь
зование передового отечест
венного и зарубежного опы
та путем совершенствования 
стандартов, широкое внед-

ЦЕНТРАЛЬНЫИ .5 
КОМИТЕТ КПСС Г

рение в объединениях и на 
предприятиях комплексных 

.систем управления качест
вом продукции, увеличение 
производства изделий с го
сударственным Знаком ка
чества, повышение требова
тельности за соблюдением 
стандартов, производствен
ной и технологической дис
циплины.

Центральный Комитет 
КПСС, Совет Министров 
СССР 1выражают твердую 
уверенность в том, что пар
тийные и хозяйственные ру
ководители, рабочие, инже
неры, ученые, работники 
служб стандартизаций будут 
■ и впредь настойчиво разви
вать комплексную стандар
тизацию, повышать техниг 
ческий уровень стандартов, 
добиваться своевременного и 
полного их внедрения и соб
людения, внесут весомый 
вклад в социалистическое 
соревнование за успешное 
завершение заданий девятой 
пятилетки и достойную 
встречу XXV съезда КПСС.

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
СССР

П Я Т И Л Е Т К У -  
Д О С Р О Ч Н О
Томский комбинат хлебо

продуктов в завершающем 
году пятилетки отправил по
требителям муки, комбикор
мов и другой продукции на 
690 тысяч рублей сверх 
плана. Коллектив пред
приятия досрочно за
вершил девятимесячный 
план. Соревнуясь за достой

ную встречу XXV съезда 
КПСС, работники комбината 
веяли обязательство завер
шить пятилетку к 18 октяб
ря. Дополнительно сверх 
плана пятилетки будет реа
лизовано продукции на 7 
миллионов 700 тысяч руб
лей.

М. МИХАЙЛОВА.

Г Л А В Н О Е - К А Ч Е С Т В О
Александровский рыбо- 

комбияат с начала года из
готовил один миллион 800 
тысяч банок различных кон
сервов. Девятимесячный 
план здесь перевыполнен. 
На предприятии ведется об
работка речной : и океаниче
ской рыбы, из которой 
изготавливается 15 видов 
консервов. Включившись в 
соревнование за достойную 
встречу XXV съезда КПСС,

рыбообработчики основное 
внимание уделяют повыше
нию качества выпускаемой 
продукции. Двум наименова
ниям консервов присвоен 
государственный Знак каче
ства. Предстоящая пятилет
ка будет пятилеткой качест
ва. Й коллектив комбината 
тщательно готовится к тому, 
чтобы выпускать отличную 
продукцию в массовом ко
личестве.

М. НАШЕВА.

В АДРЕС ОДЕССКИХ ПРЕДПРИЯТИЙ
На днях с Томского заво

да математических машин в 
адрес одесских предприятий 
отправлена партия устройств 
числового программного 
управления для сверлиль
ных станков. Новые ЧПУ 
предназначены для обработ
ки специальных плат печат
ного монтажа. Программа, 
заложенная в эти механиз
мы, способна обеспечить

большую точность сверления 
отверстий для установки 
различных элементов. Кро
ме того, с ее помощью осу
ществляется двухсторонняя 
зенковка.

Новые числовые про
граммные установки значи
тельно повышают качество 
продукции и производитель
ность труда.

Г. АНДРЕЕВА.

Нефть Самотлора
ТЮМЕНЬ, 2 октября. 

(Корр. ТАСС П. Рябов). Се
годня на Самотлоре •— глав
ной нефтяной сокровищнице 
Западной Сибири — добыта 
200-миллионная тонна жид
кого топлива с начала экс
плуатации месторождения. 
Этот рубеж промысловики 
взяли со значительным опе
режением установленных 
сроков.

Мировая практика еще не 
знала подобных примеров 
стремительного роста добы
чи нефти, которая достигну
та на Самотлоре. Это стало 
возможным благодаря сме
лому внедрению в практику 
комплекса оригинальных ин
женерных решений. Впервые 
на северном промысле, рас
положенном среди тайги и 
болот, стали применять «ку
стовое» бурение скважин —■ 
до 20 наклонных стволов с 
одного насыпного основания. 
Скоростные автомагистрали, 
проложенные через заболо
ченные места, покоятся на 
промороженных «фундамен

тах». Стоимость сооружения 
одного километра дороги 
удалось сократить вдвое ■— 
до полумиллиона рублей. 
Транспортировка буровых 
вышек с- помощью сжатого 
воздуха, блочное строитель
ство всех промысловых объ
ектов, и другие новинки по
зволили в короткий срок вы
вести Самотлор на первое 
место в стране по добыче 
нефти. С начала нынешнего 
года на месторождении по
лучено около половины все
го жидкого топлива, которое 
было извлечено из его недр 
за все предыдущие пять лет 
эксплуатации.

Сейчас промысловики Са- 
мотлора — на ударной 
предсъездовской вахте. Си
биряки досрочно справились 
с выполнением пятилетнего 
плана по добыче нефти и 
приняли новые, повышенные 
обязательства: до конца года 
дать дополнительно к зада
нию еще 33 миллиона тонн 
«черного золота».

Т Р У Д О В О Й
С Ч Е Т
СПЛАВЩИКОВ

Производственное объ
единение «.Каргасоклес» 
досрочно завершило на
вигационный план по 
прибытию и отгрузке дре
весины. Для нужд народ
ного хозяйства отправле
но около миллиона трех
сот тысяч кубометров. На 
трудовом счету сплавщи
ков уже более 25 тысяч 
кубометров сверхплано
вой древесины. Очень хо
рошо работает коллектив 
Васюганокого сплавного 
участка. Потребителям 
отгружено более 50 ты
сяч кубометров сверхпла
новой древесины. Успеш
но трудятся сплавщики 
Уеть-Тыма. Отгрузка
сверхплановой древесины 
продолжается.

Т. КУРИЛОВИЧ.
К ар гасо кски й  район .

УСПЕХ ВАХТЫ 
«ЗАРЯ»

Подведены итоги сорев
нования бригад F. Меще- 
рова и М. Яворского, ус
пешно завершивших • се
зон на вахтовом участке 
«Заря» Новотегульдет- 
ского леспромхоза. Побе
ду одержала лесная дру
жина Г. Мещерова. Ле
сорубы заготовили сверх 
задания около 17 тысяч 
кубометров, выполнив 
план на 175 процентов. 
На счету бригады 
М. Яворского 12 тысяч 
кубометров сверхпланово
го леса.

На вахте отличились 
вальщики А. Норкин,
A. Пшцихин, В. Пантеле
ев, тракторист А. Стель
мах, сучкорубы Л. Явор
ская, Н. Балюк, В. Лап
тев.

Хорошо обслуживали 
технику слесари-ремонт
ники из бригады В. Пота
пова: сын бригадира
B. Потапов, В. Завидов, 
В. Кобзев, И. Новокшо- 
нов.

Сейчас на вахте и на 
нижнем складе у. реки 
Чулым заканчивается 
подготовка к перевозке 
леса. 60 тысяч из 75 ты
сяч кубометров заго
товленной вахтовым ме
тодом древесины будет 
отправлено плотами в 
хлыстах.

Е. КАЗАНЦЕВ.
Т егульдетски й  рай он .
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Летние лесосеки Орехов
ского леспромхоза располо
жены за болотом, как на 
острове. Единственная связь 
с поселком — несколько ки
лометров лежневой дороги.

— Жаль, конечно, бро
сать под гусеницы и колеса 
такой лес, —- со вздохом го
ворит заместитель директора 
леспромхоза по сбыту 
А. Прима, — да почва здесь 
зыбкая, автомобиль сразу по 
кабину завязнет.

Не просто работать и в 
лесосеках. Правда, нынеш
нее засушливое лето было 
союзником лесорубов.

Укрупненные бригады Лео
нида Алексеевича Тихоми
рова и Григория Григорьеви
ча Зезюли соревнуются не 
первый год. В прошлом году 
тихомировцы ежемесячно 
трелевали на вахте Чуйка до 
шести тысяч кубометров дре
весины. Нынче рекорды 
ставит Г. Зезюля с товари
щами, а Л. Тихомирову вы
пал жребий работать в ближ
них лесосеках, возле Орехо
ва. Чтобы повысить выра
ботку и не отстать от сопер
ников, Л. Тихомиров предло
жил с первых дней работы в 
летних лесосеках перейти на 
двухсменку. А когда в июле 
на предприятии обсуждали 
письмо передовиков произ
водства к лесозаготовите
лям области, бригада Л. Ти
хомирова первой приняла 
обязательство в честь XXV 
съезда партии.

Что выделяет коллектив 
среди других лесосечных 
бригад леспромхоза? Прежде 
всего особая атмосфера то
варищеской взаимовыручки, 
■дружбы. Здесь ведут тща
тельный подбор кадров, счи
тается за честь работать в 
этой бригаде. Ядро коллек
тива составляют большие 
мастера лесозаготовок — 
валыцики Ефим Николае
вич Вотинов, бригадир Лео
нид Алексеевич Тихомиров, 
трактористы Василий Ивано
вич Баев, Иван Иванович 
Коппалов, Николай Ивано
вич Шабаев, сучкоруб Ми
хаил Иванович Непельский, 
чокеровщик Геннадий Фад
деевич Копытов. Главный 
механик леспромхоза В. К. 
Сетяев с особым уважени
ем отозвался о трактори
стах И. Коппалове и В. Бае
ве:

— Хозяева своей техники, 
трактор у них из строя не 
выйдет раньше положенно
го. И по выработке впереди 
других.

Конечно, деловой тон в 
коллективе . задает сам бри
гадир. Леонид Алексеевич 
валит лес более пятнадцати 
лет. Он — вальщик самой 
высокой квалификации, ра

ботает в деляне всегда чи
сто. без брака. Но самое 
главное в Тихомирове —  
незаурядные организатор
ские способности, умение за
метить и быстро решить 
своими силами любой про
изводственный вопрос, зави
сящий от бригады.

Леонид Алексеевич авто
ритетен и в . бригаде, и на 
предприятии. К его дельным 
замечаниям всегда прислу
шиваются на совете брига
диров леспромхоза, предло
жения, как правило, прини
маются. Л. Тихомиров пер
вым понял смысл и преиму
щества работы укрупненным 
коллективом. И его бригада, 
освоив новый метод разра
ботки лесосек, быстро доби
лась самой высокой произ
водительности труда. За ус
пешную работу в голы девя
той пятилетки Л. Тихоми- 

1 ров награжден орденом Тру- 
, дового Красного Знамени.

В бригаде 20 человек, 
она работает на базе четы
рех тракторов. Для удобства 

!и оперативности руководства 
бригадиру помогают тракто
ристы: их рабочее место ме
нее ограничено, чем у валь- 

■ шика. В обеденный перерыв 
бригадир обычно проводит 
короткое производственное 
совещание. Вечером вместе 
с учетчиком подводит итоги 
дня, намечает задание на 
завтрашний. А раз в декаду 
тихомировцы получают свод
ку с вахты, где работает 
бригада Г. Зезюли. .

С мастером верхнего .скла
да Виктором Каширским мы 
идем по. лесосеке, где тру
дятся тихомировцы. Вот под
возит очередную пачку Ва
силий Баев. Ровно, чисто ра
ботает отрегулированный 
двигатель. Тракторист вклю-. 
чает лебедку, опускает , со 
щита хлысты. А затем лов
ко выпрыгивает из кабины, 
сноровисто помогает Викто
ру Полякову отцепить чеке
ры.

Годовой рубеж бригады: 
Л. Тихомирова — 60 тысяч 
кубометров. Ко Дню работ
ника леса коллектив загото
вил более 40 тысяч кубо
метров. В октябре тихоми
ровцы идут с опережением 
годового обязательства поч
ти на две тысячи кубомет
ров.

— Четвертый квартал для 
нас—время трудное и ответ
ственное, — говорит Л. Ти
хомиров. — Надо с честью 
завершить пятилетку и до
стойно встретить XXV съезд- 
партии. Наш коллектив взял 
обязательство ко дню откры
тия форума коммунистов за
готовить сверх плана 1.000 
кубометров древесины. Свое 
рабочее слово сдержим.

Ф. ОЗЕРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: бригадир 
Л. А. Тихомиров (вверху); 
тракторист В. И. Баев.

Фото В, Федорова.

Т Р Е В О Ж Н Ы Е  И Т О Г И  М Е С И М ЗАКУПКИ
МОЛОКА:
СЕНТЯБРЬ

Областное статистическое 
управление сообщило, как 
выполнено сентябрьское за
дание по закупкам молока в 
соревнующихся районах об
ласти (в первой колонке — 
задание, во второй — прода
но молока в тоннах за сен
тябрь) .
Колпаш евский
П арабельский

1.070
850

1.070
693

П ервом айский
З ы рян ски й

1.120
1.480

1.016
1.199

А лександ ровски й
К а р га со кски й

190
470

189
451

Ш егарски й
К о ж е в н и ко в ски й

1.500
2.250

1.336
1.925

Кри вош еи неки й  
М олчановский

1.370
590

1.124
474

Тегульдетский
В е р хн екетский

370
65

304
44

Ч аинский
Б акч арски й

1.300
1.200

1.126
1.083

А син овски й
Том ский

1.450
3.850

1.179
3.182

ПО ОБЛАСТИ 19.125 16.495

Как видно из сводки, от
ставание в сентябре по обла
сти составило 2.630 тоня.

Всего один район области 
—- Колпашевский — опра
вился с заданием.

А ведь выполнить зада
ние — значит успешно 
справиться с годовым и пя
тилетиям планом закупок 
молока. И такая возмож
ность, как показывают ре
зультаты работы многих хо
зяйств и ферм, у нас имеют
ся.

Вот совхоз «Кожевннков- 
ский». В этом хозяйстве ус
пешно выполнено летнее 
обязательство — надоить по 
1.250 килограммов от коро
вы. Занятые многими’, не 
менее важными проблемами 
летне-осеннего комплекса, 
руководители совхоза на
шли, однако, возможность 
позаботиться и о животно
водстве. Все помещения 
здесь подготовлены к зиме, 
определен кормовой рацион 
животных, значительную до
лю в котором составляет

сейчас куузмка. На фермах 
о рг ан и зов ан а д в у хс м енн ая 
работа доярок. Перевод ско
та на стойловое содер
жание проходит без сни
жения продуктивности. Сен
тябрьское задание по за
купкам молока успешно вы
полнено, решено за остав
шиеся до конца года месяцы 
продать государству 270 
тонн молока, в том числе в 
октябре — 100 тонн. Это 
позволит хозяйству выпол
нить свои предсъездовские 
обязательства.

К сожалению, в том же 
Кожевниковоком районе, за
должавшем более 300 .тонн 
молока, немало совхозов, 
где неудовлетворительная 
подготовка к зиме повлекла 
за собой спад продуктивно
сти молочного стада. Это 
произошло потому,., что в 
райсельхо'зуправлении недо
статочно четко организована 
работа по обобщению и

внедрению передового опы
та.

В Зырянском районе, где 
долг составляет 300 тонн, 
можно ориентировать другие 
хозяйства на опыт колхозов 
«Россия» и имени Кирова, 
успешно справившихся с 
заданием по реализации мо
лочной продукции. Но этого 
не сделано. В итоге продук
тивность молочного стада за 
последние семь дней снизи
лась от каждой коровы на 
900 граммов. На ряде ферм 
низка товарность молока, до
пускается большой перерас
ход этой продукции на вну
трихозяйственные нужды. 
Допущено большое опозда
ние с переводом скота на 
стойловое содержание, мно
гие фермы не обеспечены 
двух-, трехмееячным запасом 
кормов. Показателен в этом 
отношении пример Дубров
ской фермы колхоза имени 
Фрунзе. Здесь скот на стой

ловое содержание поставили 
еще 23 сентября. А о кор
мах не побеспокоились. Три 
дня животные находились 
на голодном, пайке, надои 
резко, упали. В колхозе ма
ло проявляют заботы о кад
рах животноводов. Заболеет 
доярка, и ее группа коров 
остается недоенной, без при
смотра.

Почти в таком же поло
жении и Старосайнаковская 
ферма в Кривошеинском 
районе. Здесь тоже коров 
поставили во дворы. Однако 
запаса кормов не создали. 
Нет скотников, не организо
вано ночное дежурство. Без
действуют транспортер на- 
возоудаления и поилки, не 
отремонтированы клетки. 
Итог — надои упали на 400 
граммов от коровы,'

Если сравнивать средне
суточные надои на корову с 
показателями соответствую
щего периода прошлого го

да, особых оснований для 
беспокойства вроде бы нет. 
В самом деле, 30 сентября 
средний надой от коровы по 
области превышал прошло
годний на 400 граммов, а в 
Чаянском районе — на 900 
граммов. Отставали только 
верхнекегцы и каргасокцы. 
Но достигнутого уровня да
леко недостаточно, чтобы 
выполнить годовой и пяти
летний планы по производ
ству и закупкам молока.

Поэтому сейчас главное 
внимание -руководителей, 
партийных, советских и 
с е л ьс ко хо зя йс т в е нн ы х о рг а- 
нов должно быть обращено 
на резкое улучшение работы 
ферм, подъем продуктивно
сти общественного животно
водства. И начинать нужно 
с того, чтобы опыт передо
вых животноводов стал об
щим достоянием, чтобы на
чавшееся в ознаменование 
XXV съезда КПСС соревно
вание под девизом «120 
ударных дней на фермах» 
охватило каждый коллек
тив, чтобы в него включи
лись все животноводы.

Недавно в первомайской 
районной газете опубликова

но письмо коллектива Ломо
вицкой молочнотоварной 
фермы колхоза «Первое, 
мая». Животноводы опреде^. 
ляли для себя высокие ру
бежи в честь приближающе
гося партийного съезда . И 
правильно поступают в Пер
вомайском районе, органи
зовывая по примеру этой 
фермы действенное социали
стическое соревнование. По-; 
добная инициатива должна 
быть поддержана в каждом, 
районе.

То, что недодано в сен
тябре, должно быть возме
щено в оставшиеся месяц-ы 
года. Нельзя допустить, чта— 
бы область не выполнила 
пятилетки по единственному 
показателю — закупкам/мо
лока. Естественно, что в 
этом важном деле должны 
принять активное участие 
не только колхозы и совхо
зы. Немалая роль отводит
ся и сельским Советам, долг 
которых — усилить закупки 
молока у населения. Только 
совместными усилиями мож
но успешно решить эту важ
ную задачу.
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1  ЖИЗНЬ

О Т Ч Е Т Ы

И ВЫБОРЫ

К О Л Л Е К Т И В Н Ы Й  

о п ы т  В О С П И Т А Н И Я
Есть науки, которые дают 

не только знания, но и фор
мируют научное мировоззре
ние человека, а следователь
но, и убеждения. Это обще
ственные науки — история 
нашей славной Коммунисти
ческой партии, философия, 
политэкономия, научный 
коммунизм. Коммунистиче
ское: мировоззрение, по сло
вам М. И. Калинина, яв
ляется таким же необходи- 
мым орудием для борцов 
пролетарской революции, ка
ким для астронома — теле
скоп. для лабораторного ис
следователя — микроскоп.

Понятен поэтому накал 
обсуждения отчетного докла
да бюро на собрании комму
нистов кафедр обществен
ных наук (КОН) Томского 
политехнического института, 
который сделал секретарь 
бюро Л. И. Киселев. Партий
ная организация КОН свою 
работу строит в русле тре
бований ЦК КПСС, опреде
ленных; в постановлении о 
работе Московского высшего 
технического училища им. 
Баумана и Саратовского 
университета. Год назад на 
партийном собрании был ут
вержден конкретный план 
мероприятий. Главный упор 
сделан на повышение идей
но-теоретического и методи
ческого уровня основных 
Форм учебного процесса. 
Под строгий контроль взята 
деятельность всех четырех 
Кафедр. На методических 
семинарах обсуждались про
блемы воспитания у студен
тов глубокого интереса к 
изучению марксистско-ле
нинской теории, и в частно
сти, научного коммунизма, 
методика проведения кол
локвиумов, применение тех
нических средств обучения, 
особенности учебно-воспита
тельной работы на вечернем 
отделении. Улучшен качест
венный состав преподава
тельских кадров. Защищены 
первая докторская (зав. ка
федрой политэкономии
Ю. С. Нехорошее) и восемь 
кандидатских диссертаций. 
Удельный вес преподавате
лей с учеными степенями и 
званиями в эту пятилетку 
Вырос на 11 с лишним про
центов. Улучшилась органи
зация самостоятельной ра
боты студентов. Семинар
ские занятия стали прохо
дить более творчески, боль
ше студентов стало участво
вать в конкурсах по общест
венным наукам.

Вся эта работа обсужда
лась на межкафедральных 
научно-методическом семи
наре и методическом совете. 
Так что опыт, рожденный в 
одном коллективе, становил
ся достоянием других. Аб
солютная успеваемость по 
общественным наукам повы
шается и в прошлом учебном 
году составляла в среднем
95.5 процента.

Но коммунистов беспоко
ит некоторое снижение'каче
ства знаний: вырос удельный 
вес троечников. Насторажи
вает слабая индивидуальная 
работа со студентами, недо
статочно высокий методиче- 

' ский уровень преподавания. 
Коммунисты поддержали 
мнение партийного бюро о 
недостаточной связи препо
давателей с деканатами и 
партбюро факультетов, ку
раторами, студенческими

общественными организация
ми. Р. Б. Квеско в своем вы
ступлении говорила о пас
сивности некоторой части 
преподавателей.

— Мы ждем, когда к нам 
обратятся комсорги, — ска
зала она, — и забываем о 
своем долге воспитателей, о 
том, что мы должны нести 
свои соображения и в коми
тет комсомола, и в студсо- 
вет общежития, и в группу.

Каждый преподаватель в 
вузе несет функцию воспи
тателя. Преподаватель об
щественных наук — в боль
шей мере. Партбюро серьез
но занималось улучшением 
воспитательной работы. В 
ее организации бюро исходи
ло из комплексной програм
мы. Шире стали практико
ваться циклы лекций, дис
путы, созданы и работают 
клубы по интересам. Так, 
кафедра философии органи
зовала циклы лекций по 
музыке, этике. Преподава
тели кафедры истории 
КПСС руководили клубами 
«Прометей» и «Эрудит». К 
сожалению, две другие ка
федры растеряли некогда 
богатые традиции. Так, ка
федра научного коммунизма 
ограничила эту работу 
только встречами за «круг
лым столом».

Есть много положитель
ных моментов в воспитатель
ной работе преподавателей 
кафедр общественных наук, 
но коммунисты обратили 
серьезное внимание на не
достатки: отсутствие коорди
нации с партийным бюро, 
раскачка в начале семест
ров. Не все преподаватели в 
равной степени заняты обще
ственными поручениями, не
которые из них редко встре
чаются со своими питомцами 
после лекций.

— Беспокоит проблема 
организации свободного вре
мени, — сказал в своем вы
ступлении Н. Г Смирнов. — 
Каждый из нас должен 
знать своих студентов, их 
сильные и слабые стороны. 
Прийти к ним на огонек, по
знакомить с чем-то новым, 
помочь разобраться в собы
тиях, принять участие в 
диспуте — наш долг. Нас 
не могут не волновать слу
чаи пьянства в общежитиях, 
пустого времяпрепровожде
ния.

— Особое место занимает 
общественно - политическая 
практика студентов, — от
метил в отчетном докладе 
секретарь партбюро Л. И. 
Киселев. — Это форма под
готовки современного инже
нера к выполнению социаль
но-политических функций. 
Кафедры ведут теоретиче
ский курс по общественно- 
политической практике. Но в 
аттестации студентов не вы
работан еще эффективный 
критерий оценки. Более 
серьезного внимания требует 
и организация реферативной 
работы.

На собрании шел также 
серьезный разговор об улуч
шении шефской работы в го
роде и на селе.

В принятом постановлении 
главное внимание уделено 
подготовке к достойной 
встрече XXV съезда партии, 
намечены пути совершенст
вования обучения, воспита
тельной и научной работы.

Р. ГОРСКАЯ.

I

ТОМСКИЙ ЗАВОД РЕ
ЗИНОВОЙ ОБУВИ. Восем
надцатый год трудится здесь 
Раиса Кузьминична Матусе- 
вич. Работая клейщицей 
обуви на сборочном кон

вейере шестого цеха, оца 
постоянно перевыполняет 
свое производственное зада
ние на 20—30 процентов.

НА СНИМКЕ: Р. К. Ма- 
тусевич.

Фото Н. Потапова.
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Полина Дмитриевна За
рипова — оператор термо
химической установки НГДУ 
«Томскнефть» имени 50-ле
тия СССР. Она является 
одним из передовых опера
торов предприятия.

НА СНИМКЕ: П. Д. За- 
рипова после смены.

Фото Н, Лесникова.
А лексан д р о вски й  район .

ПОСТАНОВЛЕНИЕ Ц Ш С С
ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ 
ТОМСКОГО, ТЮМЕНСКОГО 
И ВОЛОГОДСКОГО ОБКОМОВ 
П А Р Т И И -

в  ж и з н ь  ?

Предприятия объединения «Томлеспромя ведут поиск бо
лее совершенных технологических процессов и ф орм орга
низации труда. Но сегодня »та работа уж е  невозможна без 

четко поставленной ремонтной службы. О  том, что делается 

для ее улучшения, об организации в леспромхозах ремонт

но-обменных пунктов, специализированных бригад техниче

ского обслуживания и ремонта рассказывает начальник отде

ла главного механика объединения В, П. СТРЕЛЬЦОВ.

ПРОДОЛЖАТЬ ПОИСК
В постановлении ЦК 

КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов КПСС 
по мобилизации коллективов 
предприятий на повышение 
эффективности лесозагото
вительного производства», 
которым мы руководствуем
ся в своей повседневной 
деятельности, намечена про
грамма развития лесной ин
дустрии. Ее осуществление 
требует от каждого инже
нерно-технического работни
ка, водителя лесовоза, трак
ториста, оператора хороше
го знания всех вопросов эк
сплуатации техники. Доста
точно привести такие циф
ры. Из всех затрат на про
изводство товарной продук
ции четвертая часть прихо
дится на стоимость механиз
мов и оборудования, которая 
составляет по предприяти
ям объединения более 44 
миллионов рублей в год. 
Следовательно, борьба за 
экономию немыслима без ра
ционального использования 
механизмов.

Вахтовые заготовки позво
лили несколько сгладить се
зонную неравномерность за
грузки техники. Даже такие 
в прошлом ярко выражен
ные сезонные предприятия, 
как Чаинсюий леспромхоз и 
производственное объедине
ние «Каргасоклес», ведут 
теперь трелевку и вывозку 
леса и летом. Но все равно 
объемы заготовок в зимние 
месяцы возрастают почти в 
два раза по сравнению с 
летними. А значит, нужно 
подготовить к холодам 
большое число тракторов, 
челюстных погрузчиков, 
бульдозеров, лесовозов и 
автобусов.

Первоочередная задача — 
организация постоянных 
бригад и укрепление ре
монтной базы предприятий. 
Чтобы успешно завершить 
пятилетку и с хорошими по
казателями подойти к XXV 
съезду партии, нужно иметь 

исправными 1.100 трелевоч
ных тракторов, около 300 
челюстных погрузчиков, поч-

Т Е Х Н И К А  
ДЛЯ Ф Е Р М

Самая современная техни
ка — от заготовки и приго
товления кормов до первич
ной обработки продукции — 
представлена на междуна
родной специализированной 
выставке машин, оборудова
ния и средств автоматиза
ции в животноводстве — 
«Животноводство-75», кото
рая открылась 1 октября в 
Москве на ВДНХ СССР.

Международный смотр 
сельскохозяйственных ма
шин вызвал большой инте
рес советских специалистов 
и их зарубежных коллег. 
Свои достижения в области

К 7 0 - л е т и ю ПЕРВОЙ Р Е В О Л Ю Ц И И  В РОССИИ

ГОРОДУ КИРОВ ИДЕТ а
ш в а

В одну из ночей 1906 го
да томская полиция ворва
лась в дом № 24 по Садовой 
улице (ныне проспект Лени
на) и произвела обыск. При
чиной налёта послужило то, 
что здесь вместе со студен
тами университета был про
писан молодой революцио
нер Сергей Костриков. Зна
комство с. обнаруженным в 
Томском государственном 
архиве протоколом этого 
обыска обратило внимание 
на Фамилию одного из 
жильцов дома — студента 
университета А. И. Русино
ва. Ведь это же хорошо из
вестный томичам, заслужен
ный врач республики Алек
сей Ильич Русинов, хорошо 
знавший С. М. Кирова (Ко- 
стрикова). Алексей Ильич 
подробно описал свои встре
чи с Кировым и крепкие 
связи Сергея Мироновича с 
революционным студенчест
вом Томска. Сейчас старого 
дома по бывшей Садовой 
улице уже нет. Там, где сто
ял он. воздвигнуто много
этажное студенческое обще
житие политехнического ин
ститута, которым начинается 
проспект Кирова.

Так было выявлено еще 
одно из многочисленных 
мест Томска, связанных с 
деятельностью замечательно

го пролетарского революцио
нера, видного деятеля Ком
мунистической партии и Со
ветского государства С. М. 
Кирова.

С. М. Киров — воспитан
ник Томской большевистской 
организации. Здесь револю
ционно настроенный юноша 
стал профессиональным ре- 
волюцнонером-ленинцем. В 
Томске он получил и пер
вое боевое крещение в воо
руженной схватке с полици
ей во время демонстрации 
18 января 1905 года. С име
нем Сергея Мироновича не
разрывно связаны основные 
страницы борьбы томских 
рабочих в ходе революции 
1905—1907 годов.

Во время январской де
монстрации 1905 года С. М. 
Киров шел во главе колонны 
рядом со знаменосцем И. Е. 
Кононовым, погибшим от 
полицейской пули. Об этой 
демонстрации рассказывает 
мемориальная доска на зда
нии облисполкома.

Еще одна мемориальная 
доска установлена на доме 
№ 45 по улице Никитина. 
Во дворе этого дома- сохра
нился длинный флигель, в 
котором вечером 2 февраля 
1905 года собралось около 
100 членов партии, чтобы 
наметить пути развертыва

ния борьбы против самодер
жавия. На этом собрании во 
время налета полиции в чис
ле 40 участников сходки 
был впервые арестован 
С. М. Киров. Сначала его 
заключили во вторые аре
стантские роты (теперь в 
этом здании по улице Со
ветской помещается типо
графия), а затем перевели 
в одиночный корпус пере
сыльной тюрьмы, в камеру 
№ 33.

Организовать судебный 
процесс властям на этот раз 
не удалось. 6 апреля 1905 
года, как свидетельствует 
рапорт начальника тюрьмы, 
С. М. Киров вместе с че
тырьмя другими товарища
ми был освобожден. Сохра
нившиеся документы убеди
тельно говорят о том, что 
Сергей Миронович с честью 
выдержал это первое испы
тание, связанное с револю
ционной работой, не поддал
ся унынию и вышел из него 
еще более закаленным, 
убежденным в правоте 
избранного борцом пути.

Сразу же по выходе из 
тюрьмы он активно вклю
чился в подготовку к Перво
му мая. Освобождение ча
сти арестованных в доме на 
улице Никитина, в том чис
ле и. С. М. Кирова, сразу же

привело к оживлению пар
тийной работы. Не случайно 
начальник губернского жан
дармского управления вы
нужден был отметить, что 
«после освобождения из-под 
стражи лип, задержанных на 
сходке, бывшей в Томске 2 
февраля сего года, среди ко
торых имеется много уже 
хорошо освоившихся со сво
им делом агитаторов, сходки 
начали учаща'ться, увеличи
ваться по количеству участ
ников, принимать все боль
шую смелость и высказывать 
стремление к демонстратив
ным действиям».

С деятельностью С. М. 
Кирова связано и здание ки
нотеатра «Пионер». До ре
волюции в нем находилась 
городская дума, где Сергей 
Миронович одно время рабо
тал чертежником. В глав
ном корпусе политехниче
ского института размеща
лись общеобразовательные 
курсы, на которых некото
рое время, учился С. М. Ки
ров.

Крепкие товарищеские от
ношения связывали Сергея 
Мироновича е томскими 
большевиками. Это была 
дружба единомышленников, 
закаленная в совместной 
партийной работе. С. М. Ки
ров высоко ценил А. М.

ти 500 лесовозов и много 
другой техники.

Служба главного механи
ка объединения требует от 
руководителей леспромхозов 
плановой расстановки тех
ники на всех фазах произ
водства. А чтобы этого до
биться, необходимо создать 
нормальные условия для ее 
эксплуатация: хорошие до
роги, волоки, погрузочные 
площадки, теплые зимние 
стоянки. Предметом особых 
забот должны стать ледя
ные дороги. В Ингузетском, 
Колпашевеком леспромхо
зах, производственном объе
динении «Каргасоклес», на
копивших достаточный опыт 
использования таких дорог, 
зимой реже выходит из 
строя техника, уменьшается 
расход запасных частей, 
возрастает выработка на ме
ханизм.

С другой стороны, не ме
нее важно четко поставить 
техническое обслуживание и 
ремонт. Мы пошли по пути 
укрупнения центральных ре
монтных мастерских и раз
вития обменных пунктов на 
предприятиях: в одном ме
сте легче сосредоточить 
опытные кадры. Предусмот
рено дальнейшее совершен
ствование профилактиче
ского обслуживания и ре
монта механизмов в лесу.

Основным в мастерских 
становится агрегатный ме
тод. Главные мастерские 
леспромхоза теперь либо по
лучают готовые агрегаты, 
либо готовят их на месте, 
создавая резерв исправных 
механизмов для всех лесо
пунктов. Развитие централи
зованной ремонтной базы по
зволило полнее использо
вать оборудование, эконо
мичнее расходовать запас
ные части, материалы. Спе
циалисты мастерской по 
графику выезжают на лесо
пункты, выполняя особо 
сложный ремонт и регули
ровку механизмов.

К сожалению, многие ру
ководители предприятий по- 
прежнему придерживаются 
кустарщины, отдали ремонт 
(вплоть до капитального) и 
техобслуживание на усмот

рение начальников лесо
пунктов. А ведь на каждом 
участке невозможно иметь 
полный запас деталей и ме
талла, высококвалифициро
ванные кадры специалистов.

Пожалуй, не менее важно 
— и мы постепенно решаем 
эту проблему — изменить 
систему оплаты труда ре
монтников. В Ингузетском, 
Парабельском, Лайском, Ча- 
инском и других леспромхо
зах премируют ремонтни
ков в зависимости от коэф
фициента технической готов
ности механизмов. На этих 
предприятиях механизаторы 
и водители лесовозов поощ
ряются, если они выдержи
вают плановые сроки эк
сплуатации техники до капи
тального ремонта.

В большинстве леспром
хозов существует правило: 
выдавать новые машины пе
редовикам и кадровым рабо
чим. Остальным доставались 
старые или пришедшие из 
капитального ремонта. Мно
гие механизаторы и водите
ли лесовозов постоянно те
ряли в заработке.

Выйти из положения по
могло введение дифференци
рованной нормы. Сейчас на 
многих предприятиях на ле
совоз, имеющий пробег до 
60 тысяч километров, нор
ма вывозки на 10 процентов 
выше, а после этой отработ
ки на столько же снижает
ся. При такой системе затра
ты времени на ремонт поно
шенного механизма компен
сируются за счет снижения 
норм, водители не жалуют
ся на несправедливость.

Однако далеко не на всех 
предприятиях стимулируют 
бережную эксплуатацию тех
ники. В Комсомольском, 
Аргат-Юльском - леспромхо
зах, производственном объе
динении «Чулымлес» значи
тельная часть лесовозов, 
тракторов не отрабатывает 
положенного до капитально
го ремонта срока. Здесь 
плохо организована ремонт
ная служба летом. Числен
ность ремонтных рабочих 
(на верхних складах) дове
дена до минимума: на участ

ках нередко остаются один- 
два ремонтника, а осталь
ных направляют на лесоза
готовки. Не удивительно, 
что готовность парка на этих 
предприятиях редко под
нимается выше 60 процен
тов.

В этой связи еще раз хо
чется напомнить о ценном 
начинании лесовозного эки
пажа В. Ррабцевича из Ка
тайся. В феврале текущего 
года экипаж обязался дове
сти пробег автомобиля 
МАЗ-509 до 180 ты
сяч километров без капи
тального ремонта и вывезти 
не менее 60 тысяч кубомет
ров леса. Надо бороться за 
хозяйское использование 
техники столь же активно, 
как катайгинцы. Ведь в 
зимние месяцы ежесуточно 
на ливню не выходят более 
100 лесовозов. Добившись 
полного использования ле
совозов, можно увеличить 
вывозку на 10—12 тысяч 
кубометров в сутки.

В объединении «Томлес- 
пром» уже несколько лет 
действует положение о пре
мировании водителей и ме
ханизаторов за продление 
межремонтного срока служ
бы техники. Например, эки
паж лесовоза, прошедшего 
100 тысяч километров без 
капитального ремонта, пре
мируется 200 рублями. Да
лее водители поощряются 
через каждые 25 тысяч ки
лометров пробега автомоби
ля.
. Это положение с успехом 

применяют в Ореховском, 
Каргасокском, Чаияском, 
Колпашевеком, Линевском 
леспромхозах, где многие 
машины прошли 140—180 
тысяч километров без капи
тального ремонта.

Все формы стимулирова
ния требуют строгого учета 
использования механизмов 
и затрат на ремонт, что за
труднительно при плохо на
лаженной экономической ра
боте на предприятиях.

Ответственный период 
подготовки механизмов к 
зиме по существу завер
шается. Сейчас необходимо 
доукомплектовать ремонт
ные бригады в лесу, улуч
шить работу обменных 
пунктов, позаботиться о 
нормальных условиях эк
сплуатации техники. Скоро 
зима. А в завершающем го
ду пятилетки предприятия 
объединения обязались 
сверх плана реализовать 
продукции на миллион руб
лей, произвести 20 тысяч 
.кубометров деловой древе- 

'сины. Высокая готовность 
техники — решающий фак
тор выполнения обяза
тельств, принятых в честь . 
XXV съезда партии.

машиностроения для живот
новодства демонстрируют 
около 150 фирм и органи
заций из 16 стран мира.

Посетители выставки' оз
накомятся с механизацией 
работ на фермах крупного 
рогатого скота, в свиновод
стве, птицеводстве и других 
отраслях, увидят прогрессив
ное оборудование и приборы 
для контроля за качеством 
продукции, различные маши
ны, повышающие эффектив
ность производства в живот
новодстве и кормопроизвод
стве.

Работа международной 
специализированной выстав
ки «Животноводство-75», ор
ганизованной при содействии 
Торгово-промышленной па
латы СССР, продлится до 
10 октября.

(Корр. ТАСС).

И мерзлота не помеха
ТЫНДИНОКИИ (Амур

ская область), 1 октября. 
(Корр. ТАОС А. Кривченко). 
Бригада Э. Абдулаева, ра
ботающая на линии Тында 
— Беркакит, за минувшие 
сутки пробурила более деся
ти погонных метров скважин 
в вечномерзлом грунте. То
варищи по работе тепло 
поздравили членов коллек
тива: на бурении скважин 
диаметром один метр в веч
номерзлых грунтах еще ни
кто не добивался до сих пор 
такой высокой производи
тельности.

Тысячи скважин под опо
ры мостов надо пробурить

коллективу треста «Мосто
строй-10» на центральном 
участке Байкало-Амурской 
магистрали. Для этого здесь 
создан специализированный 
отряд. Добиться наивысшей 
производительности каждого 
станка — под таким деви
зом трудятся буровики. 
Местные умельцы модерни
зировали агрегаты, приспосо
били их к суровым услови
ям. И вот результат: если
раньше ежемесячно удава
лось пройти лишь 15—20 
скважин большого диаметра 
на глубину до 15 метров, то 
в сентябре их пробурено 
около 70.

Смирнова, молодых героев 
революции 1905—1907 го
дов Иосифа Кононова и Ин
нокентия Писарева, бес
страшного М. Д. Мирзоян- 
ца, которого он нежно на
зывал Макарушкой. С рядом 
товарищей по томскому 
подполью Сергей Миронович 
переписывался в течение 
многих лет, в том числе с 
известным революционером 
Михаилом Александровичем 
Поповым.

Впервые они встретились 
в Томске в 1904 году. «Бы
ло это или на занятии круж
ка Гриши Пригорного (Кра
мольников Г. И.), — вспо
минал М. А. Попов, — или 
на заседании подкомитета, 
образовавшегося из этого 
кружка». М. А. Попов к 
этому времени был уже про
фессиональным революцио
нером,

В 1905 году С. М. Киров 
и М. А. Попов вместе жили 
в доме на углу теперешних 
улиц Шишкова и Лермонто
ва, их квартира преврати
лась в большевистский штаб. 
Оба они входили в состав 
Томского комитета РСДРП. 
Осенью этого года, в услови
ях подъема революции, весь 
комитет поселился в доме 
по Уржатскому ■ переулку 
(ныне переулок Кононова, 2) 
и жил своеобразной комму
ной. Позже С. М. Киров и 
М. А. Попов перешли в бо
лее конспиративную кварти
ру на Нечаевской улице (те
перь проспект Фрунзе).

По улице Студенческой у 
дома № 21, где сейчас нахо
дится трансформаторная 
будка, когда-то стоял дере
вянный двухэтажный домик. 
Под ним при участии и по

чертежам С. М. Кирова ле
том 1906 года была построе
на большая подпольная ти
пография. Когда ее уже оп
робовали, в дом нагрянула 
полиция. Тщательно закон
спирированную типогра
фию царские ищейки не на
шли, но С. М. Кирова и его 
товарищей, находившихся в 
доме, арестовали. Это слу
чилось в июле 1906 года. 
Улик против арестованных 
не было, и их через некото
рое время освободили, за 
исключением С. М. Кирова. 
Его судили за распростране
ние нелегальной литерату
ры, дав год и 4 месяца кре
пости без зачета предвари
тельного заключения.

Томичи хорошо знают 
здание по переулку Мак.уши- 
на, 8, увенчанное скульптур
ным изображением древне
греческой богини правосу
дия Фемиды. Здесь рань
ше находился окружной 
суд, разбиравший «дела»
С. М. Кирова в 1907 
и 1912 годах. Вызовы 
на допросы в помещение су
да использовались политза
ключенными для связи с 
местной парторганизацией. 
Так, 17 февраля 1907 года 
начальник 1-то арестантско
го отделения (пересыльная 
тюрьма) сообщал прокурору 
суда: «В последние дни поч
ти ежедневно вызываются 
из вверенного мне отделения 
в Томский окружной суд по
литические арестанты для 
разбора их дел и почти каж
дый раз возвращаются из 
суда е добычей газет, книг и 
нелегальной литературы, 
что имело место в ночь с 15 
на 16 февраля с прибывши
ми из окружного суда поли

тическими арестантами Ере
меевым, Костриковым и Ку
лешом, которые принесли 7 
брошюр нелегального содер
жания...».

Сергей Миронович всегда 
находился в гуще револю
ционной борьбы: руководил 
подпольной типографией, ор
ганизовывал стачки на том
ских предприятиях, участво
вал в подготовке демонстра
ций и митингов, заботился о 
боевых дружинах, вел борь
бу с представителями мелко
буржуазных партий и выпол
нял многие другие партий
ные поручения.

Советские люди с благо
дарностью и восхищением 
вспоминают дела и имена 
коммунистов старшего поко
ления и среди них — пла
менного трибуна революции 
Сергея Мироновича Кирова. 
В Томске его имя с честью 
носят район города, пло
щадь, проспект и дважды 
орденоносный политехниче
ский институт. Сам С. М. 
Киров с теплотой вспоминал 
о работе в Томске, в Сибири. 
А в 1915 году он писал 
М. А. Попову: «Жаль, ко
нечно, что Сибирь уходит, 
видимо, навсегда...».

Напротив того места, где 
когда-то стоял дом по Садо
вой, 24, теперь установлен 
памятник С. М. Кирову. 
Скульптор изобразил его 
живым, энергичным. Он 
смотрит на обновленный го
род и на ходу как бы обра
щается к томичам из дале
ких уже сейчас лет. И на 
память невольно приходят 
строки из поэмы Николая 
Тихонова: «По городу Киров 
идет...».

В. СИНЯЕВ.

Т Р Е С Т
« О Р Г Т Е Х С Т Р О Й »
П о д с т а н ц и и  
из панелей

Специалисты треста под
готовили техническую до
кументацию для электриче
ских подстанций из пане
лей. В них можно устанав
ливать различные по мощ
ности трансформаторы, так 
как размеры помещения 
достаточно емкие —  дли
на более 9 метров, а шири
на— около 8. Все оборудо
вание можно компановать 
в специализ и р о в а н н ы х  
электромонтажных органи
зациях и доставлять в со 
бранном виде. Агрегаты  
монтируются в центре под
станции, поэтому вводы 
делают не кабельными, а 
из плоских алюминиевьк 
шин, что повышает надеж
ность трансформатора в 
работе.

Стоимость строительства 
и монтажа подстанций 
в панельном и кирпич
ном вариантах примерно  
одинакова, но ‘ трудозатра
ты при сооружении одной 
панельной подстанции в 
сравнении с обычной 
уменьшаются на 144 чело
веко-часа.

С п о л н о й
з а в о д с к о й
г о т о в н о с т ь ю

Каким быть конвейеру 
для отделки наружных сте
новых панелей для домов 
семьдесят пятой серии? В 
проекте, который разрабо
тан отделом механизации 
треста, предусмотрены ма
шины для отмывки плитки 
«ирис», четыре механизи
рованных поста для отдел
ки внутренних поверхно
стей.

С вводом двух конвей
еров в эксплуатацию про
изводительность труда ра
бочих завода крупнопа
нельного домостроения, за
нятых на отделке деталей, 
повысится в три-четыре 
раза, а годовой экономиче
ский эффект составит 30 
тысяч рублей.

П р е д л а г а е т
н о в а т о р

Растут этажи первого в 
областном центре нарядно
го белокаменного здания 
на углу проспектов Ф рунзе  
и Комсомольского. Ш лако
бетонные плиты для него и 
других зданий, которые  
предусмотрены в ближай
шей перспективе, изготов
ляют на специальной ли
нии, сконструированной в 
тресте «Оргтехстрой».

Каждый раз при крепле
нии шлакобетонных плит 
возникали трудности, так 
как использовались скрутки  
из проволоки или армату
ры. Инструктор по камен
ным работам А. Г. Синич- 
кин предложил новую кон
струкцию  приспособлений 
для крепления плит как в 
простенках, TaiK и в глухих 
стенах и углах. Предложе
ние новатора повысило 
производительность труда 
и культуру производства.

Каркас делает 
м а ш и н а

Навивка каркасов свай—  
трудоемкая операция. От
дел механизации треста по 
заказу завода ЖБК-100 раз
работал чертежи установ
ки, которая механизирова
ла этот процесс. Навивка 
поперечной арматуры и 
приварка ее к стержневой 
осуществляются непрерыв
но. В час такая машина, 
которую  обслуживает один 
рабочий, изготовляет 4 
каркаса длиной до 10 мет
ров. Благодаря механиза
ции высвобождается 5 
электросварщиков.

Безолифная
ш п а к л е в к а

«Оке» —  так называется 
шпаклевка, полученная не 
основе отходов коксохими
ческого производства.
Нынче трест «Томскжил- 
строй» изготовил 14 тонн 
нового материала. Он де
шев, универсален, для его 
производства применяется 
то же оборудование, что н 
для малярных и клеевых 
шпаклевок.

В ы с т а в к а
оборудования

Недавно в городе Том
ске, в период занятий обла
стной межпостроечной
школы по передовым мето
дам на отделочных рабо
тах, была организована вы
ставка средств малой меха
низации, механизированно
го и прогрессивного руч
ного инструмента и приспо
соблений —  нормо-ком- 
плектов.

V
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КОСМОНАВТЫ НА ЧЕРНОМ МОРЕ
СОЧИ, 1 октября. (Сиец. 

корр. ТАСС Н. Железнов). 
Уже около десяти тысяч ки
лометров пролетели над на
шей страной американские 
астронавты и советские кос
монавты, совершающие пос
ле своего совместного поле
та земной «круг почета».

Во время самого длинного 
перелета -4 из Новосибир
ска в Сочи, длившегося 
семь часов, в советско-аме
риканском пресс-клубе, от
крывшемся на борту само
лета «ИЛ-18», произошло, 
пожалуй, рекордное количе
ство интервью. Одно из них 
состоялось с руководителем 
службы НАСА по информа
ции общественности Д. Дон

нелли. Он сказал журналис
там:

—• Я счастлив, что вместе 
с экипажем «Союз—Апол
лон» , посетил вашу страну. 
Она прекрасна и удивитель
на. Нс» эти два слова вряд 
ли вмещают все мои добрые 
чувства к вашему народу и 
К вашей стране.

Мы поняли во время по
ездки прошлое вашей 
страны, почувствовали все 
тяжести, которые она ис
пытала, видели города, под
нявшиеся после войны бук
вально на месте руин. Но 
мы увидели и сегодняшнюю 
мощь вашего края, для раз
вития которого характерны 
динамизм и целеустремлен
ность.

Читателям нашей газеты хорошо знакомо имя рабочего 
корреспондента Виктора Ивановича Сомова. Токарь заво
да «Сибэлектромотор», он уже больше десяти лет успеш
но сотрудничает в «Красном знамени». Материалы, напи
санные рабкором, публиковались в центральной прессе н 
за рубежом. В 1971 году В. И. Сомову была присуждена 
премия Союза журналистов СССР.

Скоро в Западно-Сибирском издательстве выйдет книга 
В. И. Сомова. Это — записки рабкора, которые он назвал 
«Никто другой». Мы предлагаем вниманию читателей 
несколько глав из этой книги. Сегодня публикуем первую 
главу.

1 .  к а  к  я

„ З Э Е 1 а р и л

И Л  И  Ш I V V  “

I ’ l l !  U j  y  ■ ■ ■

Не успел я, заступив на 
смену, запустить свой ста
нок, как обнаружил рядом 
мастера.

- i  Что это? — спросил 
он как-то непривычно крик- 

>. либо, по-петушияому.
— Где? — не понял я и 

только теперь заметил у не
го в руках вырезку из «Эко
номической газеты», где на
кануне была опубликована 
моя статья, написанная по 
просьбе редакции.

-т Ты д.урака-то не валяй. 
Прекрасно понимаешь, о 
чем речь, — насупился ма
стер. — Кто тебе дал право 
искажать факты?

— Там все верно, — по 
возможности спокойнее воз
разил я, хотя сам внутренне 
напрягся.

— Ладно, — посмотрел 
на меня мастер. — Идем-ка 
в красный уголок: начальник 
цеха требует.

И мы пошли.
По пути к нам присоеди

нился секретарь партийной 
организации.

-4, Почему не согласовал 
статью с нами? Заварил ка- 

't шу! И зачем тебе это нуж
но?

— Как это зачем? — уди
вился я. — Высказать свое 
мнение — это значит зава
рить кашу?..

Пора, однако, прояснить 
суть дела, вернее, суть на
зревавшего конфликта. Наш 
цех по праву считается пере
довым на «Сибэлектромото- 
ре». Не случайно по итогам 
соревнования в честь 50-ле
тия Великого Октября кол
лективу на вечное хранение 
вручено переходящее Крас
ное знамя.

Соревнование — как по
нимаю я и как понимают 
мои товарищи по цеху — 
это не что иное, как трудо
вой спор рабочих коллекти
вов, рычаг повышения про
изводительности труда, по
ход за высокую трудовую 
дисциплину, стремление 
больше знать, уметь. Ини
циатива и точный учет ре
зервов — вот его приводные 
ремни. Хозяйственная ре
форма предъявила новые 
требования к творчеству 
производственных коллекти
вов. а, стало быть, и к со- 
ревнованию между ними. 

‘ Истины вроде бы широко 
известные и не требующие 
новых доказательств. Но в 
том-то и дело, что в иных 
бригадах и цехах еще можно 
встретить формализм в ор
ганизации трудового сопер
ничества. И я приводил фак
ты по своему цеху: да, со
циалистическое соревнова
ние у нас поставлено в це
лом, хорошо, но случаются, 
к сожалению, и досадные 
срывы. Порой рабочий рас
писывается под пустым 
бланком типографским спо
собом размноженных «инди
видуальных обязательств», 
а сами индивидуальные обя
зательства вносятся на бланк 
задним числом, согласно по
лученным за тот или иной 
период фактическим резуль
татам. Вот и выходит, что 
весь коллектив как один 
«укладывается» во взятые 
на себя обязательства. Вряд 
ли такой бюрократический 
подход к соревнованию спо
собствует его развитию.

Еще я писал о вреде 
уравниловки, которая появи

лась в передовых цехах за
вода из-за неумения обра
щаться с фондами матери
ального поощрения, о форме 
вручения премий отличив
шимся рабочим и о многом 
другом...

И прежде доводилось мне 
высказывать на газетных 
страницах свое отношение к 
фактам подобного порядка, 
и прежде я ощущал на себе 
скептические или откровен
но недовольные взгляды тех, 
кого критиковал. Но на этот 
раз почувствовал: «сор вы- 
цесен из избы»’ далеко за- 
пределы области, и это пе
реполнило чашу .терпения...

Разговор в красном угол
ке получился коротким и до
вольно резким. Меня поста
вили в известность о том, 
что статья моя будет спе
циально обсуждена на за
водском комитете, и «если 
что не так», придется отве
чать перед лицом товарищей 
по всей строгости.

— Ну, что ж, — сказал 
я, — посмотрим, что скажет 
коллектив...

В коридоре ко мне подо
шел сосед по стайку Андрей 
Игнатьевич Анущенко:

— Держись, Виктор, носа 
не вешай. Все в твоей статье 
верно написано. Если будет 
н у ж н о , всем участком на 
завком явимся...

Поддержка Анущенко в 
тот миг пришлась очень 
кстати: доброе слово всегда 
к месту. Тем более, если 
слышишь его от человека, 
искренне тобой уважаемого, 
от фронтовика, получившего 
в восемнадцать лет медаль 
«За оборону Москвы». Мно
го повидал на своем веку 
коммунист Анущенко. В 
свое время он окончил кур
сы бухгалтеров, но пошел в 
цех — рабочим. Ударник 
коммунистического труда, с 
его мнением в нашем цехе 
все считаются,

Помню, как-то мы с ним 
прикинули, какой убыток 
приносят щиты, которые 
ежедневно списываются в 
брак. Деловая норма на сме
ну — 400 штук,—конечно, 
выполняется. Но есть в нор
мативе одна заковыка: из
каждой сотни один щит мы 
имеем право «запороть». 
Вот и выходит, что на «за
конном основании» мы толь
ко на нашем участке «запа
рываем» до восьми тысяч 
щитов в год. А каждый сто
ит 1 рубль 20 копеек. Не 
правильнее ли сократить 
«плановый брак» до мини
мума, строго учитывать его в 
социалистическом соревнова
нии? Это дало бы производ
ству ощутимую экономию.

Не только об этом разго
ворились мы тогда с Ану
щенко. Речь пошла и о дру
гих недостатках в социали
стическом соревновании кол
лектива. Поэтому его на
блюдения и предложения я 
тоже использовал в своей 
статье для «Экономической 
газеты». И вот теперь Анд
рей Игнатьевич подошел, 
чтобы подбодрить, поддер
жать меня в нелегкую мину
ту.

Подошли и другие мои то
варищи.

— Все нормально будет. 
Ты прав, поэтому гляди пря
мо, не робей...

Расширенное заседание 
заводского комитета состоя
лось в тот же день. В про-

— Я, конечно, не открою 
секрета, если повторю, что 
главное ваше богатство 
-— изумительные люди, — 
продолжал Д. Доннелли. —' 
Они с исключительной теп
лотой относятся к амери
канскому народу, и это мы 
почувствовали во время 
встреч с учеными, рабочи
ми, школьниками. Не в этом 
л« секрет и того, что наш 
первый1 совместный проект 
в космосе был подготовлен 
и успешно реализован в 
столь короткий срок и 
имел большой резонанс в 
мире.

•— Чем ближе мы узнаем 
друг друга, — заявил да
лее Д. Доннелли, — тем

сторном директорском каби
нете народу набилось до от
каза — яблоку негде упасть. 
Собрались профорги, началь
ники цехов, мастера.

Разговор начал председа
тель завкома. Он объявил 
цель внеочередного заседа
ния, поинтересовался, нужно 
ли зачитать вслух статью.

— Читали... Чего там...— 
подал голос кто-то.

Но ему возразили: «Почи
тать бы надо. Кое-кто не ус
пел ознакомиться с материа
лом, а тем, кто успел, не 
худо еще раз послушать, 
вникнуть».

Решили: читать. Поручили 
сделать это заместителю ди
ректора. Пока он поднимал
ся, пока надевал очки, от
кашливался, примеривался 
к газетной вырезке, в каби
нете стремительно устанав
ливалась ожидающе-тревож
ная тишина...

Впервые я стал свидете
лем того, как одной интона
цией можно изменить, иска
зить смысл статьи, поста
вить все выстраданное, вы
ношенное тобой под сомне
ние. И в душе моей вдруг 
возникло пугающее смяте
ние: а может быть, я что-то 
действительно недопонял, 
напутал. Но нет, не мог я 
этого — ведь каждое слово 
обдумывал, тщательно взве
шивал, прежде чем доверить 
его бумаге...

Но вот, наконец, нача
лось обсуждение."' Первым 
поднялся молодой инженер, 
в то время возглавлявший. 
наш цех, и запальчиво вы
сказался:

— Ке знаю, правильно ли 
автор пишет обо всем заводе, 
но когда речь идет о нашем 
конкретном коллективе, я 
не могу с ним согласиться. 
У нас с премиями все нор
мально...

Его поддержал мастер. 
Потом слово взял начальник 
литейного цеха Сулейманов. 
По всему видно, темой об
суждения он взволнован, за
дет за живое.

— Почему мы не видим 
главного? — обвел Сулей
манов глазами собравшихся. 
— Ведь правильно автор 
пишет, что при новой систе
ме, когда в цехах образова
лись мастерские и прочие 
фонды материального по
ощрения, мы не научились 
ими распоряжаться: обещаем 
премии, когда в конце меся
ца надо организовать штур
мовщину. Сулим премию, 
чтобы человек поработал в 
выходной. А настоящего 
передовика производства 
часто, оказывается, нечем 
наградить. Зачем же об этом 
спорить, надо дело налажи
вать.

И тут началось... Каждый 
поднимался, чтобы выска
зать свое мнение. Разговор 
пошел о многих неполадках 
и непорядках, которые я и 
не упоминал. Значит, наки
пело, значит, вовремя для 
коллектива я «заварил ка
шу».

Собравшиеся разделились 
на два лагеря — спорили, 
доказывали свою правоту, 
волновались.

Волновался и я: честно
говоря, не ожидал, что так 
все обернется.

Именно тогда я особенно 
остро почувствовал великую 
овеществленную, если так 
можно выразиться, пользу 
от своей деятельности рабо
чего корреспондента. Имен
но тогда как-то по-новому 
осознал старую, как мир, 
истину: только сообща мы 
можем двигаться вперед. 
Никто другой за нас не сде
лает того, что призваны сде
лать мы...

Неожиданно кто-то из со
бравшихся предложил:

— Пусть автор выскажет
ся.

Но говорить я не мог. 
Меня выручил ведущий 
собрание председатель за
водского комитета профсою
за. Он подвел итог разгово
ру:

— Лично я считаю все 
факты, приведенные в ста
тье, правильными. Такого 
же мнения большинство то
варищей, высказавшихся по 
затронутым вопросам. Пред
лагаю сообщить об этом в 
редакцию «Экономической 
газеты». Да, к соревнованию 
между цехами, участками, 
между рабочими мы нередко 
относимся с непроститель
ным формализмом. Заела 
нас текучка. Нет гласности. 
Нам предстоит всем сообща 
взяться за устранение

более осознаем необходи
мость сотрудничества меж
ду нашими странами. В этом 
смысле прошедший полет, 
как в фокусе, отразил тот 
факт, что мы можем разви
вать контакты в различных 
отраслях жизни. Вот почему 
в нашем первом рукопожа
тии в космосе можно видеть 
огромный ресурс возможно
стей, которые можно реали
зовать в ближайшем буду
щем.

Сегодня экипажи кораб
лей «Союз» и «Аполлон» 
совершили экскурсию по 
городу-курорту, познакоми
лись во время встречи в гор
исполкоме с перспективами 
курортного строительства на 
Черноморском побережье. 
Гости проведут в Сочи два 
дня, а. затем вылетят в Тби
лиси — заключительный 
пункт их поездки по стране.

вскрытых недостатков, отве
тить на справедливую крити
ку делом.

Результаты - обсуждения 
не замедлили сказаться: по
рочная практика заполнения 
мастером подписанных блан
ков социалистических обяза
тельств во всех цехах была 
дружно осуждена. Рабочие 
стали ответственней и стро
же относиться к трудовому 
соперничеству. Состоялись 
собрания во всех заводских 
подразделениях. На них пе
ресматривались социалисти
ческие обязательства, взя
тые «под копирку», вскрыва
лись конкретные недостатки 
и резервы повышения актив
ности каждого рабочего.

В эти дни состоялся у 
меня разговор с секретарем 
заводского партийного ко
митета Владимиром Василь
евичем Коробовым. Он сам 
пригласил меня на беседу. 
Оказал:

-— Хочу посоветоваться, 
Виктор Иванович, как дело 
налаживать? Конечно, в ста
тье ты свое мнение высказал 
определенно. Коммунисты 
его поддержали. Это хорошо. 
Но', может быть, у тебя и 
конкретные предложения 
имеются? Невысказанные?

— Имеются, — кивнул я.
— Может быть, они и не та
кие кардинальные, как вы 
ждете, но я скажу... Вон у 
проходной доска показате
лей стоит, вся градом да 
дождями иссеченная, давно 
от времени пожелтела, пото
му что никто за ней не сле
дит, никто ее не заполняет. 
Идешь мимо и не знаешь, 
какой сегодня цех впереди.
С нее бы начать надо... Или 
вот еще: почему бы по за
водскому радио не сообщать 
ежедневно о тех, кто впере
ди? Можно в честь них и 
красочные плакаты-тпнты 
устанавливать. А «молнии», 
а стенные газеты — они 
ведь своих возможностей 
по-настоящему не показа
ли... Слышал я, что на дру
гих предприятиях страны в 
честь передовиков даже 
звезды рубиновые зажигают. 
Многое и у нас вроде бы 
делается, да не всегда в 
полную силу. Вот мне и ка
жется. что нужно начинать с ■ 
гласности...

— Правильно думаешь, 
одобрил секретарь парткома.
— Я уже говорил об этом с 
коммунистами. И насчет до
ски показателей, и насчет 
вадио. «молний», стенгазет. 
Большая здесь помощь по
требуется от вас, рабочих 
корреспондентов...

О многом мы в тот день 
говорили с Владимиром, Ва
сильевичем. Забот у него 
много: завод разместился на 
трех площадках. На них ра
ботает более трехсот комму
нистов — сила огромная. И, 
конечно, их первостепенная 
забота — социалистическое 
соревнование. То, что в по
следнее время наметились 
сбои в отдельных его звень
ях. Коробов уже почувство
вал. наметил меоы по их 
ликвидации. Выступление 
«Экономической газеты» 
стало конкретным поводом 
для своевременного разгово
ра о трудовых делах коллек
тива.

Домой я возвращался с 
хорошим, приподнятым на- 
стрвением, мысленно про
должая разговор, начатый в 
кабинете секретаря партко
ма. Думал о том, как сам 
должен работать после вы
ступления в «Экономической 
газете» •—• еще лучше, еще 
производительнее, чтобы не 
краснеть потом перед това
рищами. Ведь на того, кто 
«заварил кашу», смотрят с 
пристрастием.

Забегая вперед, скажу: по 
итогам работы за первый 
квартал 1975 года наш 
завод стал победителем со
циалистического соревнова
ния среди промышленных 
предприятий Кировского 
района. Ему вручено перехо
дящее Красное знамя.

Все это стало возможным 
благодаря тому, что в кол
лективе чутко и с должным 
пониманием было встречено 
постановление ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении ор
ганизации социалистическо
го соревнования». На это 
были направлены усилия 
всех общественных организа
ций и, конечно же, усилия 
рабкоров завода.

В. СОМОВ, 
член Союза журналистов 

СССР.
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С дружеским визитом
БУХАРЕСТ, 1 октября, визитом секретарь ЦК 

(ТАСС). По приглашению КПСС К. Ф. Катушев.
ЦК РКП сегодня в Буха- В столичном аэропорту 
реет прибыл с дружеским К. Ф. Катушева встречали

член Политического испол
нительного комитета, секре
тарь ЦК РКП К. Вуртикэ, 
другие официальные лица.

Среди встречавших был 
временный поверенный в де
лах Советского Союза в Ру
мынии Н. В. Масленников.

О  ЧЕМ П И Ш У Т  ГАЗЕТЫ М И Р А
Зарубежная пресса осве

щает официальный визит в 
Советский Союз президента 
Португальской Республики 
генерала Ф. Кошта Гомеша. 
Излагаются речи, которыми 
обменялись на обеде в Кре
мле Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подторный и 
президент Португальской 
Республики. Отмечается, что 
визит рассматривается как 
важный шаг на пути станов
ления и развития отношений 
дружбы и сотрудничества 
между СССР и новой Порту
галией.

Благодаря общеевропей
скому Совещанию по безо
пасности и сотрудничеству, 
заявляет на страницах «Мор- 
нинг стар» депутат англий
ского парламента Стэнли 
Торн, значительно возросли 
надежды народов на то, что 
в Европе будет создана си
стема безопасности, имею
щая под собой прочную и 
долговременную основу. 

Общественность и печать 
многих стран выражают тре
вогу в связи с тем, что над 
жизнями Луиса Корвалана 
и ста видных политических 
деятелей Народного единст

ва Чили нависла серьезная 
угроза в связи с началом 
первой, «секретной» фазы 
суда над ними. Практика ве
дения подобных процессов 
военной хунтой, пишет в 
связи с этим «Берлинер 
цайгунг» (ГДР), вызывает 
тревогу. Суд вершится за 
закрытыми дверями, подсу
димым не дают слова. Газе
та подчеркивает, что необхо
димо усилить движение со
лидарности с чилийскими 
патриотами и вырвать топор 
из кровавых рук палачей.

(ТАСС, 2 октября).

Р А С П О Р Я Ж Е Н И Е  
ПРЕМЬЕР -  МИНИСТРА 
П О Р Т У Г А Л И И :

ЛИССАБОН, 1 октября. 
(ТАСС). Министерство об
щественной информации пе
редало сегодня официаль
ное сообщение, в котором 
говорится, что по распоря
жению премьер-министра 
Пиньейру ди Азиведу под
разделения трех видов во
оруженных сил покинули 
радио- и телевизионные 
станции, кроме «Радио-воз
рождение», которые они за
нимали в течение двух су
ток.

В сообщении выражается 
надежда, что вывод воин
ских частей «не будет ис
пользован для возобновле
ния пропагандистской кам
пании, которая привела к 
необходимости занятия ра
дио- и телевизионных стан
ций». Премьер - министр, 
Ревсовет и правительство 
надеются, что «для защиты 
органов власти, революци
онной дисциплины и рево
люции не возникнет больше 
необходимости прибегать к 
чрезвычайным мерам».

Н А  С Е С С И Й  Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е Й  О О Н
НЬЮ-ЙОРК, 1 октября. 

Корр. ТАСС В. Матяш пе
редает: На XXX сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН 
продолжается общеполити
ческая дискуссия.

Министр иностранных дел 
Камеруна Ж. Кеутча, под
держав советские инициати
вы в ООН, высказался за 
прекращение всех испыта
ний ящерного оружия, за 
проведение всемирной кон
ференции по разоружению. 
Он выразил удовлетворение 
процессом разрядки напря
женности, отвечающим, по 
мнению правительства Ка
меруна, интересам развития 
международного сотрудниче
ства.

Мужественный народ 
Вьетнама должен занять 
свое законное место в сооб
ществе наций, заявил 
Ж. Кеутча.

Победа народа Лаоса над 
силами империализма и ре

акции внесла большой вклад 
в борьбу за мир, националь
ную независимость и демо
кратию в Юго-Восточной 
Азии, подчеркнул в своем 
выступлении заместитель 
премьер-министра и министр 
иностранных дел Лаоса Фун 
Синасет. Народ и прави
тельство Лаоса, сказал он, 
выражают благодарность со
циалистическим странам, 
всем миролюбивым народам, 
оказавшим поддержку на
ционально - освободитель
ной борьбе лаотянского на
рода.

Представитель Лаоса по
требовал безотлагательного 
приема ДРВ и РЮВ в чле
ны ООН, чему, как известно, 
препятствует негативная по
зиция США в Совете Безо
пасности.

В поддержку созыва все
мирной конференции по ра
зоружению, за скорейшее 
осуществление мер по все

общему и полному разору
жению высказался министр 
иностранных дел Кувейта 
шейх Ас-Сабах.

На Ближнем Востоке не 
может быть мира до тех 
пор, пока Израиль не пре-, 
кратит оккупации арабских 
земель, иона не будут вос
становлены права народа 
Палестины, заявил Ас-Са- 
бах. Кувейт с тревогой сле
дит за военными приготов
лениями Израиля, ведущими 
к эскалации напряженности 
на Ближнем Востоке.

Министр иностранных 
дел Судана Дж. Ахмед вы
разил глубокую озабочен
ность своей страны в связи 
с требованиями Израиля о 
предоставлении ему Соеди
ненными Штатами широкой 
военной помощи. Такая по
мощь, по мнению Судана, 
не может способствовать 
мирному урегулированию

проблем Ближнего Востока 
и усилит претензии Израиля 
на аннексию захваченных 
арабских земель.
. Министр иностранных 

дел Израиля И. Аллон в 
своем выступлении обошел 
молчанием вопрос о выводе 
израильских войск с неза
конно оккупированных тер
риторий арабских стран. Иг
норируя тот очевидный 
факт, что перевооружение 
Израиля ведет к сохранению 
на Ближнем Востоке потен
циально взрывоопасной си
туации, И. Аллон всячески 
пытался оправдать новые 
военные приготовления 
Тель-Авива.

Речь израильского пред
ставителя наглядно показа
ла, что Израиль преднаме
ренно оттягивает оправед-- 
ливое политическое урегули
рование ближневосточной 
проблемы.

НЬЮ-ЙОРК, 1 октября. 
 ̂ (ТАСС). Совет. Безопасно
сти завершил обсуждение 
вопроса о . приеме Демокра
тической Республики Вьет
нам и Республики Южный 
Вьетнам в члены ООН. Он 
рассмотрел рекомендацию 
XXX сессии Генеральной 
Ассамблеи немедленно и 
положительно решить этот

г-. •, У- -"вопрос.
За проекты резолюций в 

поддержку рекомендации 
Генеральной Ассамблей о 
приеме ДРВ и РТОВ в ООН 
проголосовали 14 членов 
Совета Безопасности..

ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ
Б Е З О П А С Н О С Т И
П Р Е З И Д Е Н Т А

ВАШИНГТОН, 1 октяб
ря. (ТАОС). Президент 
США Дж. Форд обратился в 
конгресс с запросом о вы
делении дополнительных 
ассигнований на нужды се
кретной службы, которая не
сет ответственность за ох
рану президента и членов 
его семьи, бывших прези
дентов, высокопоставленных 
иностранных гостей, а также 
кандидатов на высший ад
министративный пост в стра
не.

В письме спикеру палаты 
представителей Дж. Форд 
запросил 13 млн. долларов, 
которые пойдут на оплату 
дополнительного числа аген
тов секретной службы, уси
ление охраны Белого дома 
и др. Численность агентов 
секретной службы намечено 
увеличить до 1.500 человек.

В Совете Безопасности ООН
Однако представитель 

США вновь использовал 
право вето и помешал приня
тию двух вьетнамских госу
дарств в члены ООН. Тем 
самым США игнорировали 
волю большинства членов 
ООН, выраженную в резо
люции Генеральной Ассам
блеи ООН.

Постоянный представи
тель СССР при ООН Я. А. 
Малик, выступая на заседа
нии. выразил сожаление в 
связи с тем, что к могуче
му голосу и воле сторонни-

Президент мотивировал 
необходимость дополнитель
ных ассигнований последни
ми событиями в США, а 
также обеспечением безо
пасности кандидатов на 
предстоящих президентских 
выборах в Соединенных 
Штатах. Как известно, толь
ко в течение сентября были 
совершены две попытки по
кушения на жизнь Дж. Фор
да.

Министр финансов У. Сай
мон сообщил вчера, что за 
три недели в сентябре было 
зарегистрировано .320 слу
чаев угроз в адрес прези
дента.

В свете последних собы
тий поездка, которую Дж. 
Форд совершает сейчас по 
ряду штатов, окружена осо
быми мерами по обеспече
нию безопасности. Для 
охраны маршрута в Чикаго, 
по которому должен был 
вчера следовать президент
ский автомобиль, помимо 
агентов секретной службы, 
было выделено около 12 
тыс. полицейетшх.

ков и друзей двух вьетнам
ских государств не прислу
шался постоянный член Со
вета Безопасности, продол
жающий злоупотреблять 
правом вето. Дальнейшая 
задержка в приеме в члены 
ООН двух Суверенных вьет
намских государств не мо
жет иметь никакого оправ
дания, подчеркнул совет
ский представитель.

Позиция США, препятст
вующих допуску в ООН 
ДРВ и РЮВ, не отвечает ин
тересам )vmpa и безопасно
сти, указал представитель

Танзании А. С. Салим. 
Шведский делегат У. Рюд- 
бек высказал сожаление в 
связи с негативной позицией 
США.

НЬЮ-ЙОРК, 1 октября. 
(ТАОС). Газета «Нью-Йорк 
тайме» осуждает позицию, 
занятую Соединенными
Штатами при голосовании в 
Совете Безопасности по во
просу о приеме ДРВ и РЮВ 
в члены ООН. Газета под
черкивает, что вето, приме
ненное США, было «акцией, 
которая поставила США в 
положение изоляции».

К И Т А Й С К О Й  Н А Р О Д Н О Й  
Р Е С П У Б Л И К Е  — 26 ЛЕТ

М ассовый м и ти н г солидарности с  м уж ествен ны м и  патриота
ми Чили состоялся в Праге. В нем приним ал  участие сы н 
Генерального секретаря Ком па ртии  Чили Л уи с  Альберто Кор- 
валан.

Ф ото Ч Т К — ТАСС,

Двадцать шесть лет тому 
назад завершилась много
летняя вооруженная борьба 
китайского народа за свое 
национальное, освобождение 
и обеспечение возможности 
идти вперед по пути строи
тельства счастливого социа
листического будущего. На 
всех этапах этой борьбы, 
которая началась и разви
валась под непосредствен
ным влиянием Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции, Советский Союз 
выступал верным другом и 
надежным союзником китай
ских трудящихся. Он горя
чо приветствовал образова
ние 1 октября 1949 года 
Китайской Народной Рес- 

,публики.
Первое десятилетие КНР 

было отмечено значительны
ми достижениями в развитии 
экономики и культуры.

С советской технической 
и экономической помощью 
в КНР было сооружено бо
лее 250 промышленных 
объектов, в том числе пред
приятия совершенно новых 
для Китая отраслей про
мышленности, таких, как 
атомная.

Другие социалистические 
государства спроектировали 
и помогли КНР построить 
около 100 промышленных 
предприятий.

На рубеже 50-х и 60-х го
дов группа Мао Цзэ-дуна 
резко изменила политиче
ский и экономический курс 
КНР. Политика «большого 
скачка», создание так назы
ваемых «коммун» в деревне, 
а затем «культурная рево
люция» привели к дезорга
низации народного хозяйст
ва, сокращению темпов и 
объема промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства, поставили под уг
розу революционные завое
вания китайского народа. В 
результате народная власть 
была заменена военно-бюро
кратической диктатурой 
группы Мао Цзэ-дуна. Мао- 
исты разорвали узы друж
бы и союза со странами со
циалистического содруже
ства, а- антисоветизм возве

ли на уровень государствен
ной политики.

Ныне Пекин изощряется 
в злобных измышлениях по 
адресу советского народа, 
Коммунистической партии 
Советского Союза, стремит
ся вычеркнуть из памяти 
китайского народа все то 
хорошее, что было сделано 
Советским Союзом для Ки
тая.

Борьба против СССР на 
международной арене стала 
стержнем всей внешней по
литики пекинских лидеров. 
Они встречают в штыки лю
бую советскую инициативу, 
направленную на упрочение 
мира, разрядку международ
ной напряженности и пре
кращение гонки вооруже
ний. Пекин обрушил на Со
ветский Союз поток грубой 
клеветы в связи с общеев
ропейским Совещанием по 
безопасности и сотрудниче
ству, ибо его успешное за
вершение открывает путь к 
превращению Европы в зо
ну прочного мира, а такой 
ход событий никак не уст
раивает китайских лидеров.

Одержимые великодер
жавными, гегемонистскими 
устремлениями, нынешние 
правители Китая прилагают 
немало усилий, рассчитывая 
столкнуть народы Советско
го Союза и США и погреть 
руки на пожарище термо
ядерной войны.

Антисоветизм привел мао
истское руководство на по
зиция прямого блокирования 
с самыми реакционными, аг
рессивными кругами импе
риализма.

Вся вина за нынешнее со
стояние китайско-советских 
отношений лежит на мао- 
истах. Советский Союз не 
сделал ни одного шага, кото
рый нанес бы ущерб нацио
нальным интересам китай
ского народа. Советские лю
ди верят, что китайский на
род найдет в себе силы и 
вернется на путь дружбы и 
сотрудничества с нашей 
страной, со всеми странами 
социалистического содруже
ства.

М. ЯКОВЛЕВ, 
обозреватель ТАСС.
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П А Р Ф Е Н О В С К И И
М Е ДОсенью, когда в лесах ли в других районах. Сейчас

Причулымья заводят хоро
вод нарядные березы, в ма
газинах поселков Новоте- 
гульдетского леспромхоза 
продают золотистый свежий 
мед.

— Парфеновакий, — уве
ренно говорят покупатели. 
И, как ^правило, не ошибают
ся.

на пасеке Михаила Алек
сандровича 140 ульев, да не 
простых, а многокорпусных.
Одним из первых в области Только морду

Ф»

Фоторепортаж

О Т К Р Ы Т Ы Е  
ДВЕРИ КЛУБА

«Ромашка» — так называется 
детский клуб в микрорайоне мано
метрового завода. Не так давно 
справил он новоселье — получил 
прекрасное просторное помеще
ние, почти весь первый этаж одно
го из заводских домов. Летом 
здесь работал пионерский лагерь. 
А сейчас идет запись в кружки: 
авиамодельный, космического ра
кетостроения, музыкальный и дру

гие. Каждый школьник может 
найти себе занятие по душе. В 
клубе есть настольные игры, 
небольшая библиотека.

НА СНИМКАХ: заведующая
клубом «Ромашка» Татьяна Пет
ровна Пустовалова со своими 
подопечными; не только в хоккей, 
но и в шахматы играют настоящие 
мужчины — такого мнения при
держивается Андрей Решетько.

Снимки Н. Потапова.

Парфенов освоил новую ме
тодику содержания пчел, до
бился рекордного выхода 
всех видов продукции. Ему 
принадлежат все областные 
достижения пчеловодов. Бо-

к рамкам, а

Много в Тегульдетском лее 130 килограммов товар- 
районе известных пасечни- ного меда собрал Михаил 
ков,-, но первым среди рав- Александрович от каждой

пчелы кз других ульев на 
него тучей. Я за ружье, 
медведь — пулей в лес. 
Смешно так передними ла
пами отмахивался, ну про
сто, как человек.

Иногда в ульи попадают 
лакомки помельче — яще
рицы, мыши. Пчелы мгно-

ных любой назовет Михаила семьи в 1965 году. А в сред- венно убивают непрошенных
Александровича Парфенова 
из . пчелосовхоза «Новый 
тру®».

Чтобы побывать на его от
даленной пасеке, нужно ис
пользовать почти все сред
ства передвижения от теп
ловоза узкоколейной дороги 
и вездехода до лодки и ло
шади. Но вот они, гари По
кровского Яра,— целое море 
разнотравья, раскинувшееся 
на 40 тысячах гектаров. 
Экспедиция ученых из Том
ского государственного уни
верситета насчитала более 
170. видов растений, 75 
из них — медоносы. Здесь и 
желтая душистая медуница, 
и луговой дяйгель, донник, 
акация и малиновые остро
ва медогонного иваи-чая.

На склоне распадка уто

нем в люоои, даже неблаго
приятный год — 80—100 
килограммов. Более 300 
тонн меда сдал государству 
Парфенов со своей пасеки за 
время работы. Заслуженный 
пчеловод — пятикратный 
участник ВДНХ в Москве.

Вечером Парфенов пока
зывает свое обширное хо
зяйство. На огороде, тща
тельно возделанном Ксенией 
Гавриловной, дозревают ред
костные для Тегульдета ар
бузы, аппетитно краснеют 
помидоры, буйно раскину
лись плети огурцов и разных 
сортов картофеля.

— Края тут удивитель-

гостеи, «замуровывая» их 
прополисом — пчелиным 
клеем.

С уважением и огромной 
любовью рассказывает о 
пчелах Парфенов:

— Это великие тружени
цы. Ведь, чтобы собрать ки
лограмм меда, пчела дол
жна облететь более сотни 
тысяч цветков. Возле пчел 
нет места человеку неради
вому, нечестному. Нелегок 
наш хлеб. Летом мы на но
гах с четырех утра до один
надцати часов вечера. Но по 
мне нет на свете лучше ра
боты.

Михаил Александрович 
долго рассказывает о бол'ь-
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ные, — говорит Парфенов.
— Нам сразу здесь понрави- ших и малых проблемах 
лось. Пришлось, конечно, пчеловодства, о безгранич- 
потрудиться. На гари рос ных запасах медоносов на 

нул в зелени дом. Навстречу непролазный молодой лесок, таежных просторах Причу-
Пасека и усадьба Парфе- лымья. 

новых обнесены крепким вы- — Тысячи тонн меда мог- 
соким тыном. Частенько на- ли бы собирать, а наперст- 
ведываются сюда таежные ком из моря черпаем. Моло- 
лакомки — медведи. Но дежь надо привлекать к не
верные лайки—медвежатник шему древнему ремеслу.

Зимой с удовольствием обу-

нам вышел высокий плотный 
человек с округлой, прямо- 
таки хемингуэевской бород
кой, в белом халате, с сет
кой на голове.

— Милости просим, — 
приветливо сказал он, широ
ко улыбаясь. — Всегда го
стям рады. Живем тут, как 
Робинзоны.

За самоваром началась 
долгая беседа. Радушная хо
зяйка дома, Ксения Гаври
ловна, выставила на стол 
первосортные соленья — ва
ренья и прозрачный, как 
слеза, кипрейный мед в со
тах.. Почти 27 лет живут в 
этом уединенном месте Пар
феновы. Лишь в 7 километ
рах отсюда на реке Четь 
есть небольшое селеньице 
Покровский Яр, а кругом— 
на десятки километров 
необитаемые гари и леса.

Вскоре после войны Ми
хаил Александрович срубил 
в этой глуши избу, завез 
ульи. Так началась новая 
жизнь молодоженов в тайге.

Росло число пчелосемей, 
увеличивался сбор товарного 
меда, о Парфенове заговори-

Пират и Шельма —• всегда 
предупреждают о появлении 
зверя.

— Однажды, — вспоми
нает Михаил Александрович, 
— пчелы сами прогнали 
Топтыгина. Повалил он край
ний улей, крышку снял.

чил бы 
бят.

десяток-другой ре- 
В. ФЕДОРОВ.

НА СНИМКЕ: М. А. Пар
фенов.

Фото автора.

Т

N Л :

«С П И Д О Л Ы »
М Л А Д Ш А Я
С Е С Т Р А

РИГА, 1 октября. 
(Корр. ТАСС Д. Гефтер). 
Сегодня в магазины от
правлена «младшая се
стра» знаменитой «Спи
долы». Серийный выпуск 
новых транзисторных ап
паратов «Спидола-231» 
начат на электротехниче
ском заводе «ВЭФ». Ра- 
д иолр и е мгаик приним а е т 
передачи в диапазонах 
длинных, средних и ко
ротких волн. Его корпус 
изготовлен из синтетиче
ских материалов, имити
рованных под ценные по
роды дерева. Новая 
«Спидола» почти на 
треть дешевле прежних 
модификаций.

Коллектив «ВЭФа» — 
инициатор социалистиче
ского соревнования тру
жеников Латвия за до
стойную встречу XXV 
съезда КПСС. Одно из 
основных предсъездов
ских обязательств вэфов- 
цев —■ выпустить до кон
ца года сверх плана 12 
тысяч радиоприемников 
— выполняется с опере
жением графика.

Ш111111Ш1ШШ1Ш111Ш!!Ш11Ш1Ш11тШ1ПШ!1НШШ1Ш!Ш11ШШН1П11Ш!!!11ШЩ1ШП1Ш11ШШШ11Ш1Ш11Ш1Ш111Ш1М|||Ш111Ш111Ш1ШШ!1!Ш!ШШШГ

Учебное мимо в школе
У ч и т ь  подрастающее поко

ление качественно и эффек
тивно — такова проблема, 
над которой работают сего
дня учителя и органы . на
родного образования. Ре
шать ее помогают техниче
ские средства обучения и, в 
частности, учебное кино. В 
нашей области кинофициро
ваны все средние и восьми
летние школы, многие име
ют даже по нескольку кино
аппаратов. Восемь кино
фильмотек занимаются
прокатом, в их фонде около 
800 : наименований кино
фильмов и кинофрагментов, 
более 16.000 фильмокопий. 
Многие школы имеют свой 
фонд кинофрагментов. В 
конторах кинопроката боль
шой выбор узкопленочных 
фильмов, которые можно ис
пользовать в. учебно-воспи
тательном процессе.

Большинство учительских 
коллективов и отделов на
родного образования серьез
но работает над улучшени
ем использования учебного 
кино и технических средств. 
В минувшем учебном году в 
пнсолах области использова
ли почти в два раза больше 
учебных фильмов, чем в 
предыдущем. Хорошо по
ставлено это дело в школах 
Тегульдетского, Молчанов-

ского, Кривошеинского, Ше- 
гарского, Томского, Совет
ского (г. Томск), Каргасок- 
ского районов и Колпашева. 
И все же во многих школах 
области кино используется 
не в полную меру. На 
1974—1975 учебный год по 
плану облоно и областной 
кянофильмотеки было наме
чено выдать в среднем по 
175 фильмов каждой сред
ней и восьмилетией школе. 
Фактически же за учебный 
год школы востребовали 
в среднем по 102.

Учебное кино или совсем 
не применялось,, или исполь
зовалось крайне неудовлет
ворительно во многих шко
лах Александровского, Аси- 
новского, Верхнекетского, 
Зырянского, Кожевников- 
ского, Первомайского, Ле
нинского (г. Томска) райо
нов и Асина.

Совсем не пользовались 
фондом фильмотек Аргат- 
Юльская средняя школа, 
Первомайская, Веляйская, 

Комсомольская, школы рабо
чей молодежи Первомайско
го района, ШРМ № 3, вось- 
милетняя № 20, вспомога
тельные №№ 22 и 17 
г. Томска, стрежевские 
восьмилетняя и ШРМ, Ново- 
Архангельская, Халдеев-

ская, Подломовская восьми
летние, Московская и Са- 
мусьская ШРМ Томского 
района и другие.

В области есть школы, 
где годами стоят неисправ
ными киноаппараты. Филь
мотекам необходимы четкие 
заявки На нужные фильмы. 
Но это делают только 35— 
40 процентов школ. . Мало 
использовалось фильмов по 
биологии, химии, математи
ке и для начальных классов. 
Систематически задержи
вается возврат кинолент на 
10—15 и более дней сверх 
установленного срока. При
меров много, но приведу 
лишь по одному району. На 
20 августа . Асиновской 
фильмотеке не возвратил 
фильмы ряд школ Перво
майского района: Рождест
венская — 12 фильмов, Ту- 
ендатская — 11 фильмов, 
Веляйская — 8 фильмов.

Качество урока с приме
нением учебного кино зави
сит во многом от того, как 
учитель владеет' киноаппа
ратом и методикой исполь
зования киноленты на уро
ке. У нас же немало учите
лей, которые не знают про
ектора, если и пользуются 
им на уроках, то с помощью 
лаборанта или знающего 
коллеги. Указания Мини

стерства просвещения
РСФСР и облоно о подго
товке учителей к работе с 
киноаппаратом выполняются 
очень медленно. Между 
тем это вполне посильное 
дело для каждой школы, и 
ведущая роль в его органи
зации должна принадлежать 
отделам народного образова
ния и их кинофильмотекам.

Асиновская, Колпашев- 
ская, Шегарская межрайон
ные кинофильмотеки разме
щены в тесных и малопри
способленных помещениях. 
В тяжелых условиях рабо
тают областная и Томская 
городская фильмотеки. Здесь 
сыро и холодно, а значит, 
обеспечить сохранность
фильмов просто невозможно.

. Областная и городская ки
нофильмотеки не имеют да
же своего телефона — надо 
ли доказывать, что он нам 
необходим?

"Устранить помехи на пуди 
широкого применения учеб
ного кино в школе — зада
ча не из легких, но она вы
полнима. Надо только, что
бы и работники народного 
образоваяия, и исполкомы 
шюяиклись важностью проб
лемы.

А. КИЛИН,
заведующий областной 

кинофильмотекой.

Б л а г о д а р н о с т ь
р а б о ч и м

Многие подшипниковцы во время страды работали в 
колхозах имени Фрунзе и имени Калинина Зырянского 
района. На днях на заводе побывала делегация из этих 
хозяйств вместе с представителями Зырянского райкома 
КПСС. На торжественном вечере во Дворце культуры 
они поблагодарили коллектив предприятия за большую 
помощь. Работникам завода, особенно отличившимся на 
уборке урожая, гости вручили почетные грамоты. Теп
лые слова были сказаны в адрес И. Молоканова, В. Коз
лова, В. Яновского, М. Останина, В. Заеорина, Н. Ереми
на, Г. Быстрова, А. Сергиенко и бригады В. Палесина.

А. ОЛЬГИНА.

Н О В О С Е Л Ь Я  В  Р А С С В Е Т Е
В поселке Рассвет птицефабрики «Туганская» го

сударственной комиссией с оценкой «отлично» принят в 
эксплуатацию экспериментальный шестнадцатиквартщр- 
ный дом. Здание возводили рабочие ремонтно-строитель
ного участка фабрики.

На днях состоялось новоселье. Квартиры предоставле
ны самым достойным и уважаемым людям — передови
кам производства, специалистам фабрики. В поселке уже 
три таких дома. Они имеют улучшенную планировку 
квартир, просторные, удобные кухни и прихожие.

А. БЕДАРЕВ.

В с т р е ч а  в ы п у с к н и к о в
Они ковда-то сидели за одной партой, жили в одном 

общежитии. В день, когда должен был состояться выпу
скной бал, началась Великая Отечественная война.

И вот снова они встретились в родном политехниче
ском институте. Годы наложили морщины на их лица, 
посеребрили головы, но не погасили жар сердец. На гру
ди рядом с боевыми — трудовые ордена. Выпускники 
сорок первого теперь руководят предприятиями и треста
ми, занимают ответственные посты в главках и министер
ствах. М. М. Боровский — главный инженер треста 
«Волгозлектросетьстрой», Д. Р. Панихия начальник 
конструкторского бюро Магнитогорского металлургиче
ского комбината, В. П. Кочнев — начальник отдела Ми
нистерства черной металлурги СССР.

Вы/пускнико®, недавно приехавших на встречу, привет
ствовали проректор по учебной работе П. Е. Богданов, 
заместитель секретаря парткома Д. В. Коломин, член 
месткома Д. Г. Беданина. Горячо встретили собравшиеся 
своих профессоров И. Д. Кутявияа и А. А. Воробьева.

Участники встречи посетили комнату боевой славы, 
возложили цветы к памятнику погибшим политехникам, 
побывали в научно-технической библиотеке, на кафедрах 
и в лабораториях.

Р. ГОРОДНЕВА.

Т В О Р Ч Е С Т В О  С Т Р Е Ж Е В Ч А Н
В Стрежевом открылась выставка произведений са

модеятельных художников «Край родной, сибир
ский». Стрежевчане впервые смогут познакомиться 
с творчеством своих земляков. 30 авторов разных возра
стов и профессий представили чеканку, рисунки, изделия 
из дерева. Многие экспонаты отличает мастерство их соз
дателей. Привлекают внимание посетителей работы по 
металлу художников-любителей В. Сухаверхова и В. Пен- 
тельковой «Портрет В. И. Ленина», «От крыльев к 
крыльям», «Десятилетие Сгрежевого». Е. Абрамович 
показал целую серию оригинальных поделок из дерева. 
Выставка вызвала большой интерес у стрежевчан.

К. ЮРЬЕВ.

Если в первом матче Куб
ка УЕФА московские спар
таковцы сыграли вничью —■ 
1:1 со шведской командой 
АПК, то во втором, который 
прошел 1 октября в Москве, 
столичные футболисты побе
дили — 1:0 (0:0). Спарта
ковцы вышли в 1/16 финала 
розыгрыша этого кубка.

Хозяева поля имели пре
имущество. Они не один раз 
могли добиться успеха, но 
сделали это лишь на 76-й 
минуте, когда Андреев по
слал мяч в ворота гостей.

(Корр. ТАСС).

П Е Р В Ы Й  
РУБЕЖ ВЗЯТ

КИЕВ, 1 октября. (Корр. 
ТАСС). Чемпионы СССР — 
динамовцы Киева сделали 
первый успешный шаг в' ро
зыгрыше Кубка европейских 
чемпионов. Сегодня на Киев
ском центральном стадионе 
в присутствии более 80 ты
сяч зрителей они в повтор
ной встрече выиграли со 
счетом 1:0 (0:0) у греческой 
команды «Олимпиакос» из 
города Пирей. Гол на 66-й 
минуте забил форвард хо
зяев поля Онищенко. Как 
известно, первый матч в Са
лониках закончился вни
чью -— 2:2.

В киевском матче хозяева 
поля имели неоспоримое 
преимущество. Однако гости 
строили на пути соперников 
мощные оборонительные ре
дуты. И долгое время киев
лянам не удавалось добить
ся успеха.

НИЧЬИ, РАВНЫЕ 
ПОБЕДАМ

Футболисты ереванской 
команды «Арарат» продол
жат выступления в розы
грыше Кубка кубков. Выиг
рав первую встречу, во вто
рой 1 октября ереванцы в 
Никозии сыграли вничью с 
клубом «Аиортосис» — 1:1 
(0:0). У советских футболи
стов гол забил Бондаренко, 
у киприотов — Фивос (с 
одиннадцатиметрового).

Матч прошел интересно, 
корректно.

Продолжат выступления в 
розыгрыше Кубка УЕФА и 
московские торпедовцы. Во 
втором матче с командой 
«Наполи» , они сыграли в 
Неаполе вничью — 1:1. В 
первой встрече в Москве ус
пех был на стороне автоза
водцев — 4:1.

(Корр. ТАСС).

ОТЫГРАТЬСЯ 
НЕ УДАЛОСЬ

Хоккеисты «'Спартака» 
1 октября в Лужниках про
играли в матче чемпионата 
страны горьковскому «Тор
педо» — 1:5 (0:2, 1:2, 0:1). 
Перед началом встречи со
стоялось заседание прези
диума Всесоюзной коллегии 
судей. А. Гурышев был от
странен от судейства матчей 
высшей лиги за грубую 
ошибку, исказившую исход 
состязания между «Спарта
ком» и ЦСКА. Строгое, но 
справедливое наказание. Од
нако очко это спартаковцам 
не вернет. А в среду они уже 
по собственной халатности 
лишились еще двух о-чков. 
Хоккеисты «Спартака», ко
торые сейчас в числе лиде
ров. недостаточно серьезно 
настроились на поединок с 
находящимися в нижней по
ловине турнирной таблицы 
волжанами. Торпедовцы пре
восходили их в скорости и в 
точности бросков. Во второй 
половине встречи москвичи 
пытались отыграться, однако 
это им не удалось.

Шайбы забросили: у «Тор
педо» -— Скворцов — две, 
Орлов, Краев, Кокурин, у 
«Спартака» — Костылев.

(Корр. ТАСС).

Т ИР А Ж
«СПОРТЛОТО»

Результаты 37-го тиража 
«Спортлото» и «Спортло
то-2», состоявшегося i  ок
тября в Москве.

«Спортлото»: 18 (город
ки), 33 (регби), 34 (ручной 
мяч), 11 (велоспорт), 28 
(настольный теннис), 32 
(прыжки в воду).

«•Спортлото-2»: 18 (город
ки), 10 (буер), 44 (фигурное 
катание), 21 (конный спорт), 
16 (гимнастика), 33 (регби).

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

н а ш е м
3 октября. К и н о ф ести валь  

Г осф и л ьм о ф о н д а  СССР. «Ти
м ур и его команда» — 11, 
14-30. «Дума про ка за ка  Голо- 
ту» — 13. «Новые похож дения 
Ш вейка»  — 16. «Рим в 11 ча
сов» — 18, 20-30.

2 Ш Ш

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«ф ронт без ф лангов» — 9,

13-45. 17. 20-05. «В ероника воз
вращ ается» — 12-05.

имени М. ГОРЬКОГО
«Песни моря» — 8-40, 10-20, 

12, 13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20. 
«Ж изнь и уд ивительны е п р и 
клю чения Р обинзона Крузо»  — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. З ал  к и н о х р о 
ники . «Генерал Карбы ш ев», 
«Ш естое чувство», «Особый 
батальон» — 15-20. «В оспом и
нание о будущ ем» — 9, 10-35, 
12-10, 13-45. 16-25.

«ОКТЯБРЬ»
«Два кап итан а»  — 8-40,

10-35, 12-30, 14-25. «Вей, вете
рок!»  — 16-20, 18-15, 20-10,
22-05. «П а ри ж ски е  тайны » — 
8-40, 12-30, 14-25, 16-20,
18- 15. 20-10 , 22. «Х уторок в 
степи» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«А пачи» — 9, 12, 14-10, 16,

17-50, 19-40, 21-30. «Запутан
ные следы» — 10-40.

«ПИОНЕР»
М ультсб орн и к № 37 «С казка 

за ска зко й »  — 9, 10-20, 11-40.
«Перстень к н я ги н и  А нны » — 
13, 14-50. «В иннету — сы н Ин- 
чу-Ч уна» (две серии) — 16-40,
19- 20, 21-50.

«СИБИРЯК»
«Трое сутон  после бессмер

тия» — 9-20. «В иннету — сын 
И нчу-Ч уна» (две серии) — 11,
13-30, 16 18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Двое в городе» — 16. 18, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Н евероятные пр икл ю ч ен ия  

итальянцев в России» — 17-10, 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
. «СИБКАБЕЛЬ»

«Д невник д ир екто ра  ш колы »
— 17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«О диножды один» — 15, 17, 
19, 21.

Т В

ПЯТНИЦА, 3 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. «Уроки 

Б р атск а» . Д окум ен тальн ы й
ф ильм . 9.30. « Р у сск ая  речь». 
10.15. О сновы  советского  ?а-

цов». 21.30. Цв. М еж дународ
ны й  день м у зы ки . 22.30. Цв. 
Х удож ник М. Ч ю рленис. К 
100-летию  со дн я р ож ден и я. 
23.00. «В ремя». 23.30 — 00.10. Цв. 
Ч ем пионат СССР по хоккею . 
«Динамо» (М) — ЦСКА.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. З в у ч и т  н а р о д н а я  п ес
ня. К онцерт. 19.50. Х удож ест
вен н ы й  ф и льм  «Дом, в котором  
я ж иву». 21.20 — 21,40. Доку
м ен тальн ы й  ф и льм  «Что такое? 
Что делать? И щ у реш ен и я» .

к о н о д ательства «С оветское
сем ейное право». 10.45. Цв. 
Ф ильм  — детям . «А ню тина до-

ильм .
13.10.
13.30.

М еж
м узы ки . 

Чюр- 
18.00. 

Мо-

riv 1ГЭ1V1 --- ДС1ЛШ. Ч 'лш иш д
рога». Х удож ественны й ф 
12.10. «В еселы е старты » .
Цв. «З агад ки  и отгадки» . ____
«И сн о ва  утро». Х удож ествен
ный ф ильм . 14.50. «Дорогами 
сл авы  отцов». 15.50. Цв 
д ун арод ны й  день 
16.50. Цв. Х удож ник М. 
ленис. 17.30. «Время».
К онцерт х о р а  м ал ьч и ко в  __
сковского  госуд арствен н ого  
хорового  учи ли щ а. 18.40. «И 
сн ова утро» . Х удож ественны й 
ф ильм .

ТОМСК

20.00. Н овости. 20.10. Д оку
м ен тал ьн ы е ф и льм ы  «Гигиена 
колхозн ого  р ы н ка» , «Б ерегите 
кислород».

МОСКВА
20.30. «Д орогам и сл ав ы  от-

т д ш 9

ПЯТНИЦА, 3 октяб ря
7.40. Р у сск и е  н ар о д н ы е пес

ни. 9.00. По стр ан и ц ам  га зе ты  
«К расное зн ам я» . 9.10. П есни 
И. К а таева  и О. Ф ельд м ан а. 
19.00. П оследние и звести я . 
19.11. Р ади о  — сел ьски м  сл у 
ш ателям . Н австр еч у  XXV с ъ е з 
ду КПСС. «К ом байны  с поля — 
плуг в борозду» — р ей д  по 
всп аш к е  зя б и  в аси н о вск и х  
х о зя й с т в а х  им. К и рова и им. 
Л енина. «Солома — ц енны й 
корм».

Для работы в управлении 
Центральных электрических 
сетей «Томскэнерго» требу
ются: ученики электромон
теров, слесари-сантехники, 
слесари-электрики, автосле
сари, шоферы, трактористы, 
экскаваторщик, компрессор- 
щик, сторожа.

На- ремонтно-строительные 
работы: каменщики, бетон
щики, плотники, штукатуры, 
маляры.

Обращаться: г. Томск-41,
пр. Кирова, 36, отдел кад
ров. 5-й этаж, коми. 43, 
телефон № 994-375.

Анжеро-Судженскнй сте
кольный завод освоил про
изводство стеклянной крош
ки ТУ 21 УССР 618-71 .мо
лочного цвета для наружной 
облицовки зданий и может 
отпустить ее без фондов в 
неограниченном количестве. 
Осваивается выпуск крошки 
других цветов.

Наш адрес: Кемеровская
область, г. Анжеро-Суд
женск, стекольный завод.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 34

продолжает прием учащихся по следующим специально
стям:

со сроком обучения 3 года —• прессовщики-вулка
низаторщики (принимаются юноши и девушки), электро
монтеры, электрослесари (принимаются юноши). Учащие
ся находятся на полном государственном обеспечении, 
по окончании училища получают среднее образование;

со сроком обучения 1 год (принимаются девушки с 
образованием 8—10 классов) — клейщицы, швеи, прес
совщицы. Прессовщицы получают стипендию 30 рублей 
в месяц. Клейщицы и швеи находятся на полном госу
дарственном обеспечении. Всем нуждающимся предо
ставляется. благоустроенное общежитие.

Адрес: г. Томск, ул. Первомайская, 63. Проезд трам
ваями №№ 1, 3 до остановки «Цимлянская».

Заводу «Рембыттехника» 
срочно требуются главный 
бухгалтер, бухгалтеры.

Адрес: г. Томск, ул. Гер
цена, 72. _ '

А д м и н и страц и я  и общ ест
вен н ы е о р г а н и з а ц и и , НИИ 
авто м ати к и  и э л е к т р о м е х а 
ники  в ы р а ж а ю т  глубокое 
соб о л езн о ван и е  со труд ни ку  
и н сти ту та  В. Г. Ц епеннико- 
ву по поводу см ерти  его. 
м атери

ЦЕПЕННИКОВОИ 
М арии Д м итриевны .

Асиновское ГПТУ № 8 
объявляет дополнительный 
набор учащихся на 1975— 
1976 учебный год по сле
дующим специальностям: 
электрогазосварщик с трех- 
годичным сроком обучения, 
электромонтер, маляр-шту
катур, слесарь-сантехник, 
эмок а в а тор щ ик-б у л ьдов ер ис т 
с присвоением квалифика

ции. тракториста III класса 
(срок обучения — два года).

Для обучения специально
стям автокрановщика и элек
трогазосварщика (срок —• 
один год) принимаются лица, 
уволенные из рядов Совет
ской Армии. Выплачивается 
стипендия в размере трид
цать рублей.

Адрес училища: город
Асино, ул. Тельмана, 39.

А д м и н и страц и я , п а р ти й 
н ая  и п р о ф со ю зн ая  о р га н и 
зац и и  о б ъ ед и н ен и я  «Том- 
леспром » и зв ещ аю т о см ер 
ти стар ей ш его  рабо тн и ка  
лесной п р о м ы ш лен н ости

ЯХТИНА
М ихаила Соломоновича

и в ы р аж аю т  глуб окое со 
б о лезнов ан и е сем ье и б л и з
ким  покойного.

В ы нос тел а  — 3 октяб ря , 
в 14 ч а со в  из к в ар ти р ы  
покойного (г. Томск, И р
ку тски й  тр ак т , 122, кв. 58).
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